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ФОТО: Минприроды

Денис Храмов,
заместитель министра 
природных ресурсов

Минприроды сообщило 
размер инвестиций 
в госинтегратор операторов 
по обращению с отходами
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П Е Р С П Е К Т И В А

Всемирный банк прогнозирует сдержанные 
темпы роста российского ВВП

Р Е Ф О Р М А
Зачем «Единая Россия» 
создает комиссию по этике

И С С Л Е Д О В А Н И Е  Р Б К
Как Запад наращивал 
санкционное давление 
на Россию

с. 10 с. 2 с. 8 

К О Н Т Р О Л Ь  ФНС раскрыла информацию по неуплате налогов компаниями

Долги от третьего 
юрлица
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ФНС впервые опубликовала данные о долгах российских компаний: ранее эта информация считалась 
налоговой тайной. На фото: глава ведомства Михаил Мишустин

ДАДА ЛИНДЕЛЛ,
ОЛЬГА АГЕЕВА

Минимум треть зарегистриро-
ванных в России фирм имеют 
налоговую задолженность, 
подсчитал РБК. Общая сумма 
долгов по налогам состави-
ла 789,5 млрд руб., следует 
из данных, которые раскрыла 
ФНС.

У каждой третьей компании в Рос-
сии есть задолженность хотя  бы 
по одному налогу. Об этом гово-
рят новые данные Федеральной 
налоговой службы (ФНС). В списке 
должников — 1,4 млн организаций, 
в то время как в России на конец 
сентября было зарегистрировано 
4,2 млн юрлиц, включая неком-
мерческие.

Информацию о  компаниях-
должниках ФНС опубликовала 
впервые: ранее она считалась на-
логовой тайной. Опубликованная 
база данных включает сведения 
о  нарушениях и  штрафах, кото-
рые образовались до  31 декабря 
2017 года и  не  были погашены 
до 1 октября 2018 года.

Данные о должниках помогут 
предпринимателям выбирать на-
дежных партнеров, утверждает 
ФНС. Впрочем, как пояснил РБК 
руководитель группы разреше-
ния налоговых и административ-
ных споров KPMG в России и СНГ 
Андрей Ермолаев, налоговая за-
долженность необязательно яв-
ляется сигналом неблагополучия 
бизнеса. «Компания может быть 
не  согласна с  результатами на-
логовых проверок и активно су-
диться. Часто споры длятся года-
ми, и задолженность висит», — от-
метил эксперт.

Сколько должны 
российские компании 

В большинстве случаев суммы не-
доимок по налогам компаний не-
велики, у половины сумма не пре-
высила 1 тыс. руб. 
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Б Е З О П А С Н О С Т Ь

Ракетный 
удар 
из Брюсселя
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ, 
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

Страны — члены НАТО кон-
солидированно признали, 
что Россия нарушает договор 
о ракетах малой и средней 
дальности и возложили ответ-
ственность за его сохранение 
на Москву. Прежде Россию 
в нарушении ДРСМД обвиня-
ли только США.

Страны НАТО считают, что  раз-
рабатываемая Россией ракета 
9М729 нарушает Договор о ликви-
дации ракет средней и меньшей 
дальности (ДРСМД). Об этом гово-
рится в коммюнике, опубликован-
ном по итогам встречи министров 
иностранных дел стран — членов 
альянса, проходящей в  Брюссе-
ле с 4 по 5 декабря. Одной из ее 
центральных тем  стало буду-
щее ДРСМД, подписанного СССР 
и США в конце 1980-х.

Таким образом, впервые евро-
пейские страны Североатланти-
ческого альянса консолидирован-
но обвинили Россию в нарушении 
договора РСМД. В октябре прези-
дент США Дональд Трамп по этой 
причине пообещал выйти из этого 
двустороннего соглашения.

«Союзники пришли к  выводу, 
что  Россия разработала и  имеет 
на вооружении ракетную систему 
9М729, которая нарушает ДРСМД 
и  создает значительные риски 
для  евроатлантической безопас-
ности», — говорится в заявлении. 
Кроме того, в нем выражается соли-
дарность европейских союзников 
с позицией США — «Россия суще-
ственно нарушает свои обязатель-
ства по ДРСМД», а также подчер-
кивается, что «США по-прежнему 
полностью соблюдают свои обяза-
тельства по договору РСМД с мо-
мента его вступления в силу».
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Индекс РТС
Московская биржа, 04.12.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 23.11.2018

Курсы 
валютЦБ
05.12.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 04.12.2018, 20.00 мск
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Чем будет заниматься комиссия «Единой России» по этике

Партия отмывает 
репутацию

НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

О создании в ЕР нового кон-
трольного органа — комиссии 
по этике — будет объявлено 
на съезде 7–8 декабря. Комис-
сия, в которую войдут Артур 
Чилингаров и Арина Шара-
пова, будет разбирать случаи, 
чреватые ущербом для репу-
тации партии.

 На съезде «Единой России», кото-
рый пройдет 7–8 декабря в Москве, 
будет создан новый контрольный 
орган — комиссия по этике. Об этом 
РБК рассказал источник, близ-
кий к руководству партии власти, 
и подтвердил секретарь генсовета 
«Единой России» Андрей Турчак.

По словам Турчака, в устав пар-
тии также предполагается внес-
ти ряд этических норм для чле-
нов «Единой России». «Эти нормы 
не будут работать, если не появит-
ся специальный контрольный ор-
ган, который будет разбирать ре-
зонансные ситуации, касающие-
ся членов партии», — пояснил се-
кретарь генсовета РБК. Комиссия 
по этике будет обладать особыми 
полномочиями и давать свои реко-
мендации по каждому разбирае-
мому случаю — вплоть до исклю-
чения из партии, подчеркнул Тур-
чак. При этом задача комиссии — 

не исключить человека из «Единой 
России», а именно разобраться, до-
бавил он.

В состав комиссии, по словам 
Турчака, «должны войти отцы-ос-
нователи партии и коллеги с не-
запятнанной репутацией, обла-
дающие непреклонным автори-
тетом». Комиссия будет состоять 
из 12 человек.

Источник, близкий к руковод-
ству «Единой России», рассказал 
РБК, что в числе тех, кого на съезде 
будут рекомендовать в состав ко-
миссии, — исследователь Аркти-
ки и Антарктики Артур Чилинга-
ров, телеведущая Арина Шарапова, 
первый заместитель председателя 
думского комитета по обороне Ге-
рой России Андрей Красов.

Члены комиссии будут изби-
раться сроком на пять лет, доба-
вил источник РБК.

Специальный этический ко-
декс принимать не будут, хотя из-
начально это обсуждалось, говорит 
собеседник, близкий к руководству 
партии.

Как единороссы начнут 
бороться с «чванством»

Одна из  семи этических норм, 
которую планируется включить 
в устав ЕР, будет основана на за-
явлении Турчака, которое он 
сделал 9 ноября на конференции 

петербургского отделения «Еди-
ной России», поясняет партийный 
источник РБК. Тогда Турчак ска-
зал, что «большинство наших од-
нопартийцев — достойные люди, 
но из-за отдельных наших пред-
ставителей, позволяющих себе вы-
сокомерие, чванство в заявлениях 

и поступках, страдает вся партия». 
По  его словам, такие ситуации 
невозможно регулировать юри-
дическим путем, поэтому необхо-
димы понятные этические нормы 
для всех единороссов. «Обвинили 
тебя — подай иск о защите чести 
и  достоинства. Нет — партбилет 
на стол и не надо дискредитиро-
вать всю партию», — сказал Турчак.

Ранее в «Единой России» про-
шли дискуссии по  обновлению 
партии, сообщал РБК. В числе по-

данных региональными отде-
лениями предложений было со-
здание при  президиумах регио-
нальных политсоветов комиссий 
по этике, которые бы рассматри-
вали вопросы, связанные с нару-
шением партийной дисциплины 
и этических норм.

«Единая Россия» постоянно реа-
гирует на резонансные публичные 
случаи, способные нанести партии 
имиджевый ущерб, но специаль-
ная комиссия способна сделать эту 
работу регулярной, институциона-
лизировать ее, говорит политолог 
Дмитрий Орлов. «Всегда важно, 
кто  именно осуществляет оцен-
ку адекватности публичного по-
ведения политика. То, что в «Еди-
ной России» это будут политиче-
ские «аксакалы», обладающие мо-
ральным авторитетом, позитивно 
скажется на  восприятии партии 
элитами и населением», — счита-
ет эксперт.

Смысл в  создании комис-
сии по этике заключается в том, 
что  «отдельный человек может 
нанести сильный ущерб» партии, 
говорит политолог Константин Ка-
лачев. Общество относится к ре-
зонансным случаям пристраст-
но, готово рассматривать их че-
рез микроскоп, тем более что все 
моментально подхватывают СМИ, 
добавляет эксперт. «Репутацион-
ные издержки и потери, связан-
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В состав комиссии по этике среди прочих будут рекомендовать исследователя Арктики и Антарктики Артура Чилингарова, рассказал 
источник РБК в «Единой России»
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Премия РБК — это яркое отражение российской 
прогрессивной бизнес-среды. Благодаря ей мы 
видим достижения и развитие, новаторство 
и перспективы бизнеса. Это единство абсолютно 
разных людей, объединённых стремлением стать 
лучше, стать первыми, сделать то, чего до них 
никто не делал. 

Ситдикова 
Ирина
директор 
бизнеса 
Nespresso 
в России

 П А Р Т Н Е Р

ные с отдельными членами пар-
тии, «Единой России» не нужны. 
Пришло время, когда нужно за-
ботиться о репутации, и для этого 
нужна комиссия по этике, которая 
сможет накладывать взыскания, 
принимать решения об исключе-
нии», — рассуждает Калачев.

Единороссы, по мнению полито-
лога, хотят соответствовать запро-
сам общества — им нужно реагиро-
вать на снижающийся рейтинг, это 
борьба за очищение рядов, говорит 
эксперт. Но популярность «Единой 
России» определяется не наличи-
ем комиссии по этике, уверен он. 
Возможно, предполагает эксперт, 
создавая комиссию, которая будет 
разбирать резонансные дела, пар-
тия снижает риск роста антирей-
тинга, «но вряд ли таким образом 
сможет набирать очки», резюмиру-
ет Калачев.

Скандалы 
из-за «имбецилов» 
и «макарошек»

За  последние месяцы несколько 
представляющих «Единую Россию» 
чиновников и депутатов выступи-
ли с неоднозначными заявления-
ми по социальной повестке.

16 ноября сенатор от Брянской 
области Екатерина Лахова заяви-
ла о том, что предки россиян бла-
годаря скудности потребительской 
корзины во время Великой Отече-
ственной войны имели ясность 

рассудка. Позже она назвала свои 
слова «глупостью из Telegram».

В тот же день врио губернатора 
Липецкой области Игорь Артамо-
нов на встрече со студентами Елец-
кого государственного универси-
тета заявил, что если их не устраи-
вают цены, то причина лишь в том, 
что молодые люди мало зарабаты-
вают. За 2017 год губернатор, ра-
нее работавший в Сбербанке, по-
лучил свыше 131 млн руб., следует 
из его декларации. Артамонов объ-
яснял свои слова неверным цити-
рованием.

В  ноябре карельские СМИ со-
общали, что глава Карелии Артур 
Парфенчиков в  ответ на  прось-
бу местной жительницы открыть 
детский сад в карельском посел-
ке Суоеки заявил, что к нему об-
ращаться бесполезно, а  о  детях 
женщины «пусть думают» их отец 
и деды. После обнародования резо-
нансной переписки с главой регио-
на власти анонсировали открытие 
детского сада в поселке.

6 ноября руководитель депар-
тамента молодежной полити-
ки Свердловской области Ольга 
Глацких сказала, что власть ниче-
го не должна молодым гражданам, 
чьих родителей государство вовсе 
«не просило их рожать». По мысли 
Глацких, должны молодым людям 
исключительно их родители. По-
сле этого Глацких была отстранена 
от должности на время служебной 
проверки, кроме того, ее не вклю-

чили в новый состав политсовета 
регионального отделения «Единой 
России».

2 ноября депутат Ярославской 
городской думы Дмитрий Петров-
ский из фракции «Единая Россия» 
предложил ликвидировать ПФР 
и отменить пенсионный возраст 
с  пенсиями. Всем, кроме инва-
лидов, он посоветовал самим ду-
мать о том, на что жить. 5 ноября 
тот же депутат заявил о необходи-
мости отменить обязательное ме-
дицинское страхование. Критиков 
своей позиции Петровский назы-
вал «имбецилами». После этого он 
был исключен из фракции «Еди-
ной России». В ответ депутат за-
явил, что независимое положение 
позволит ему лучше помогать пре-
зиденту страны.

10 октября министр труда и за-
нятости Саратовской области Ната-
лья Соколова предложила поднять 
прожиточный минимум для  не-
работающих пенсионеров всего 
на 288 руб., в то время как осталь-
ные члены думского комитета 
по соцполитике настаивали на уве-
личении на 500 руб. Но министр за-
явила, что 3,5 тыс. руб. вполне хва-
тит, чтобы протянуть месяц на «ма-
карошках». Скандал привел к от-
ставке Соколовой.

12 октября председатель са-
ратовской общественной палаты 
Александр Ландо выступил против 
льгот, предложенных детям войны, 
родившимся до 1945 года включи-

тельно. Ландо заметил, что ставить 
детей войны в один ряд с участни-
ками или инвалидами ВОВ не нуж-
но, ведь «их заслуга только в одном: 
мама с папой постарались, и родил-
ся ребенок». После этого жители об-
ласти призвали к отставке Ландо.

Все эти события происходили 
на фоне заметного падения рей-
тингов «Единой России» за  по-
следние полгода. Согласно дан-

ным ФОМ, за партию власти в кон-
це ноября были готовы голосовать 
только 33% респондентов. 10 июня 
такую готовность выражали 45% 
опрошенных, 25 марта  — 53%. 
По состоянию на ноябрь уровень 
поддержки и негатива к правящей 
партии почти сравнялся, отмечали 
в Левада-центре. Деятельность еди-
нороссов поддерживают 47% опро-
шенных, 44% — не одобряют. 

Рейтинги партий от ВЦИОМ в 2018 г.

За какую из следующих партий вы бы, скорее всего, проголосовали, 
если бы в ближайшее воскресенье состоялись выборы 
в Государственную думу России? (Закрытый вопрос, 1 ответ)

 «Единая Россия»      КПРФ      ЛДПР      «Справедливая Россия»

Источник: ВЦИОМw
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Фонд реновации Москвы 
впервые купил земельные 
участки в Москве. Это тер-
ритории бывших детсадов 
и яслей в жилых кварталах, 
которые обошлись фонду 
в 0,7 млрд руб. Продавцами 
стали РЖД и бизнесмен Руслан 
Джамалудинов.

Московский фонд реновации жилой 
застройки (Фонд реновации), учре-
жденный в 2017 году правитель-
ством Москвы для реализации про-
граммы реновации,  впервые высту-
пил в качестве покупателя земли 
в Москве. Фонд приобрел четыре 
участка общей площадью 3 га. Все 
они находятся около жилых кварта-
лов, которые планируется ренови-
ровать. На участках находятся зда-
ния недействующих детских садов и 
яслей. За недвижимость фонд отдал 
суммарно 662 млн руб. Все сделки 
проходили без конкурса, договоры 
заключались с продавцами напря-
мую, следует из документации, раз-
мещенной на сайте госзакупок.

Возможность покупки недви-
жимости была у Фонда реновации 
и раньше, но пока он ведет строи-
тельство только на участках, принад-
лежащих Москве. В июле представи-
тель Москомстройинвеста сообщал, 
что город может воспользоваться 
землями частных инвесторов — в тех 
районах, где у города нет своей зем-
ли или стартовой площадки для ре-
новации. При этом, как рассказывал 
«Ведомостям» московский чинов-
ник, «единой формулы», по которой 
проекты частных инвесторов будут 
вовлечены в программу реновации, 
нет, вариантов может быть несколь-
ко: выкуп земли, обмен участка на 
другой, а в ряде случаев инвесторы 
готовы передать участки безвоз-
мездно. Но собеседник издания — 
высокопоставленный чиновник мэ-
рии — отмечал, что любые расчеты 
с инвесторами будут вестись исходя 
из себестоимости строительства, го-
род не будет выкупать квартиры по 
рыночной цене.

«Мы планируем передать не-
сколько участков фонду, но время 
для этого пока не пришло, к этому 
не подошла логика программы», — 
говорит совладелец девелоперской 
ГК «МИЦ» Андрей Рябинский. По 
его словам, пока не определено, ка-
ким образом будет идти передача 
фонду — будет ли это прямая про-
дажа или обмен.

На момент публикации в Фон-
де реновации не ответили на за-
прос РБК.

Были ли рыночными цены, по 
которым прошли первые сделки 
фонда, разбирался РБК.

Что и у кого купил фонд

Три из четырех участков фонд ку-
пил у ОАО «Российские железные 

дороги» (территории на пр. Буден-
ного, 47Б, ул. Краснодарская, вл. 6, 
на проезде Черепановых, вл. 56А). 
Все три сделки прошли в октябре 
2018 года. На момент публикации в 
РЖД не смогли уточнить причины 
продажи участков. Все три участка 
на прошлой неделе были включе-
ны в перечень территорий, на ко-
торых планируется строительство 
«стартовых» многоквартирных до-
мов для переселения граждан по-
сле 1 января 2022 года.

Еще один участок, на ул. Каси-
мовская, 39, к. 2, фонд на прошлой 
неделе купил у Руслана Джамалу-
динова. Этой территории в переч-

не участков для реновации пока нет. 
Как ранее писал РБК, Руслан Джама-
лудинов — брат Арсена Джамалуди-
нова, зятя миллиардера Сулеймана 
Керимова. Братья Джамалудиновы 
строили комплекс апартаментов 
Sky Skolkovo, но в этом году они вы-
шли из этого проекта. О других де-
велоперских проектах Руслана Джа-
малудинова неизвестно. Согласно 
данным СПАРК, ему принадлежит 
доля в компании «ГалаСтрим», ко-
торая производит оборудование 
для перекачки нефтепродуктов, 
и GTS Group, работающей в сфере 
ИТ, нефтехимии и автоматизации 
производства. РБК передал вопро-
сы Руслану Джамалудинову через 
пресс-службу компании GTS Group.

О чем говорит цена 
первых сделок фонда

Все участки РЖД были проданы по 
цене, близкой к кадастровой стои-
мости, с небольшими отклонения-
ми в большую или меньшую сторо-
ны. Исключением стал актив Джа-
малудинова: кадастровая стои-
мость земли со зданием на нем, 
согласно данным Росреестра, со-
ставляет 62 млн руб., продана не-
движимость была за 130 млн руб. 
Хотя «дисконт» все же мог быть: 
согласно информации, сохранив-
шейся на сайте объявлений, соб-
ственник хотел продать этот уча-
сток еще на 10 млн дороже.

Опрошенные РБК эксперты на-
зывают цены, которые заплатил 
фонд, рыночными. По словам стар-
шего консультанта отдела рынков 
капитала компании CBRE Эльдара 
Асадуллаева, цена участков «явля-
ется рыночной с учетом характе-
ра и возможностей покупателя». 
«В данном случае указанная цена 
за землю в текущем состоянии яв-
ляется вполне адекватной», — со-
глашаются в девелоперской ком-
пании «Гранель». Рыночной назы-
вает сумму сделок и директор де-
партамента финансовых рынков 
и инвестиций Knight Frank Игорь 
Роганович. «Цена участков в прин-
ципе находится в рынке и подхо-
дит для целей реновации. Одна-
ко без этого проекта их привле-
кательность была бы не так высо-
ка», — поясняет Роганович.

Но «особые условия» фонд все 
же получает — за счет дальнейшей 
значительной экономии при реа-
лизации проекта, отметили не-
сколько участников рынка, про-
анализировавших купленные зем-
ли.   «У фонда есть возможности 
получения разрешений и согла-
сований без проблем, поэтому до-
полнительно это не нужно закла-
дывать в бюджет и сроки», — от-
мечает представитель строитель-
ной компании. Участники рынка 
отмечают, что после согласования 
строительства жилья на участках, 
купленных фондом, их стоимость 
сразу вырастет.  
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За четыре участка общей площадью 3 га Фонд реновации отдал суммарно 662 млн руб. Все сделки 
проходили без конкурса

Московский фонд реновации купил территории бывших учреждений для детей

Жилые кварталы выйдут 
из яслей
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Большая стройка

Мэр Москвы Сергей Собянин объявил о предстоящей мас-
штабной программе сноса ветхого жилья в Москве в феврале 
2017 года во время встречи с президентом России Владимиром 
Путиным. Спустя несколько месяцев закон о реновации в сто-
лице был принят Госдумой и подписан 1 июля президентом, не-
смотря на протесты москвичей. В программу реновации вошел 
5171 дом, в которых проживает более 1 млн москвичей. В рамках 
реновации планируется расселение свыше 350 тыс. квартир. 
Переселять жителей попавших в программу реновации домов 
начали в феврале 2018 года, а первую пятиэтажку в Москве снес-
ли в августе 2018 года. В сентябре в Госдуму был внесен законо-
проект, который предусматривает возможность распростране-
ния московского опыта реновации на всю Россию.
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ICANN рассказала, как прошла замена кодов шифрования

Замена ключей не поколебала 
мировую паутину
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО

После 11 октября, когда про-
шла первая в истории замена 
ключей шифрования, часть 
интернет-провайдеров все 
еще проводит обновления, 
признала ICANN. На работу 
интернета это не повлияло, 
хотя корпорация может знать 
не о всех проблемах.

Корпорация по управлению до-
менными именами и IP-адресами 
(ICANN) впервые рассказала о де-
талях смены ключей шифрования 
для расширения, защищающе-
го интернет-адреса от хакерских 
атак. Замена ключей проводилась 
первый раз в истории 11 октября. 
Незадолго до этой даты ICANN 
предупредила — в работе мировой 
Сети могут возникнуть проблемы, 
если не все интернет-провайдеры 
проведут обновления.

Замена прошла без каких-либо 
серьезных сбоев, сообщила глава 
по глобальному взаимодействию 
с заинтересованными сторонами в 
Восточной Европе и Центральной 
Азии ICANN Александра Куликова, 

выступая на третьем Восточноевро-
пейском DNS-форуме во вторник, 
4 декабря. «Все состоялось довольно 
благополучно с учетом ранее ожи-
даемых сбоев, и нам не очень по-
нятно почему», — призналась она.

Чего боялись в ICANN и поче-
му интернет не распался на части, 
разбирался РБК.

Что произошло 
11 октября

11 октября состоялась смена крип-
тографических ключей, которые 
служат защитой для системы до-
менных имен интернета (DNS). Та-
кие ключи появились в 2010 году 
по инициативе ICANN. Они при-
меняются в расширении DNS 
Security (DNSSEC) и необходимы 
для проверки подлинности отве-
тов, что исключает возможность 
перехвата запроса, отправленно-
го компьютером пользователей, 

злоумышленниками. Новый ключ 
должны были установить себе те, 
кто управляет распознавателями с 
функцией проверки подлинности, 
например интернет-провайдеры, 
администраторы сетей, разработ-

чики программного обеспечения 
для распознавателей DNS, систем-
ные интеграторы и т.п.

ICANN взяла на себя обязатель-
ство, что будет менять криптогра-
фические ключи при необходи-
мости или по истечении пяти лет 
работы. Однако первую в истории 
смену ключей несколько раз от-
кладывали из-за низкой готовно-
сти интернет-провайдеров. В ав-
густе 2018 года ICANN предупре-
дила, что небольшой процент ин-
тернет-пользователей испытает 
сложности при разрешении до-
менных имен (то есть при преоб-
разовании имени ресурса в чис-
ловой IP-адрес, например rbc.ru — 
в 80.68.253.13), которые компью-
теры используют для соединения 
друг с другом. Из-за таких сложно-
стей часть пользователей не смо-
жет открыть указанный ими в ад-
ресной строке браузера сайт.

Как прошел переход

Как сообщила Александра Кулико-
ва, количество сообщений о сбо-
ях в работе провайдеров было не-
большим (менее десяти), они были 
получены через неформальные 
каналы (Twitter, e-mail рассылки 
и форумы). «Судя по всему, они 
были устранены без особых про-
блем. Напрямую к ICANN обраще-
ний не поступало», — отметила Ку-
ликова. В ICANN также «отследили 
две публикации в СМИ», в которых 
говорилось о сбоях в работе про-
вайдеров из Ирландии (Eir) и США 
(Consolidated Communication), од-
нако неясно, связаны ли эти сбои 
именно с заменой ключей.

Благополучность перехода 
в ICANN объяснить пока не могут. 
«Это может говорить о недостаточ-
ности данных для их интерпрета-
ции. Мы продолжаем анализ собы-
тия вместе с техническим сообще-
ством», — отметила Куликова. По 
ее словам, количество запросов на 
новые ключи возросло в момент 
их смены, но даже сейчас остает-
ся относительно высоким. «Вопрос 
состоит в том, почему количество 
запросов не падает. Есть подозре-
ние, что существует какое-то коли-
чество серверов, которым не уда-
ется сверить ключи и соединить-
ся, и они автоматически заново 
отправляют запросы. Это один из 
нерешенных вопросов сейчас», — 
пояснила Куликова.

Почему интернет 
не сломался

Как ранее поясняла РБК Куликова, 
потенциально с проблемами могут 
столкнуться те пользователи, у ко-
торых доступ в интернет так или 
иначе зависит от операторов, ис-
пользующих расширение DNSSEC. 
В 2017 году таких насчитывалось 
около 750 млн человек — это при-
мерно четверть всех пользователей 
интернета. В то же время Куликова 
говорила, что все крупные игроки 
заранее произвели необходимые 
обновления и их клиенты не дол-
жны были заметить переход.

По словам старшего вице-пре-
зидента и технического директора 
ICANN Дэвида Конрада, также вы-
ступавшего на DNS-форуме, если 
устройство пользователя обрати-
лось к серверу, который не произвел 

замену ключа, оно может переклю-
читься на другой сервер, который не 
использует расширение безопасно-
сти DNSSEC и потому не нуждается 
в подтверждении ключа.

По словам директора Коор-
динационного центра доменов 
.RU/.РФ Андрея Воробьева, «воз-
можно, были какие-то перебои, 
например, могла не с первого раза 
запуститься страница, но поль-
зователи списывали их на что-то 
другое — на потерю сигнала, на-
пример». Современные системы 
разветвленные — это особенность 
архитектуры, они многократно 
дублируют сами себя, и одна часть 
может подстраховать другую, по-
яснил Воробьев. «О внутренней 
жизни сети может знать только сам 
оператор», — отметил он.

Как пояснил РБК руководи-
тель проектов DNS Центра взаи-
модействия компьютерных сетей 
«МСК-IX» Павел Храмцов, ско-
рее всего, провайдеры отключили 
проверку через DNSSEC, поэтому 
клиенты просто не заметили ни-
каких проблем. «Конечный клиент 
все равно всегда получает ответ от 
оператора и попадает на нужную 
ему страницу, соответственно, ни-
кто не жалуется. Если бы провер-
кой достоверности полученных из 
системы DNS данных занимался 
сам конечный клиент, то тогда он 
бы сам мог столкнуться с пробле-
мой», — сказал Храмцов. Зачастую 
архитектура сетей операторов 
устроена очень сложно, поэтому 
любые изменения настроек требу-
ют длительной работы инженеров 
и тестирования — это сложная за-
дача, пояснил Воро бьев. 

С проблемами могут столкнуться 

те пользователи, у которых доступ в ин-

тернет так или иначе зависит от опера-

торов, использующих расширение DNSSE

И Н Т Е Р Н Е Т
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Четыре вопроса об обвинении России в нарушении ДРСМД

Ракетный удар из Брюсселя
В коммюнике также отмечает-

ся, что теперь именно Россия дол-
жна позаботиться о сохранении 
ДРСМД.

Американская сторона обвиня-
ет Москву в нарушении договора 
последние несколько лет. При этом 
Вашингтон долгое время никак не 
конкретизировал свои претензии, 
а ограничивался заявлениями о 
том, что российская сторона ведет 
разработку и испытания ракеты 
9М729, возможная дальность по-
лета которой является нарушени-
ем договора. 30 ноября немецкий 
журнал Der Spiegel сообщил, что 
Вашингтон представил европей-
цам доказательства своей право-
ты. Германию, по данным издания, 
аргументы США убедили, и  она 
стала готова поддержать коммю-
нике с резкой критикой России.

Госсекретарь США Майк Пом-
пео на пресс-конференции в Брюс-
селе заявил, что США перестанут 
соблюдать положения Договора о 
ликвидации ракет средней и мень-
шей дальности в течение 60 дней, 
если Россия не вернется к исполне-
нию взятых на себя обязательств. 
Он добавил, что только Россия мо-
жет спасти договор, признав нару-
шения и начав снова соблюдать его 
положения.

«Россия неукоснительно соблю-
дает положение договора, и амери-
канской стороне это известно», — 
ответила на заявление Помпео 
официальный представитель МИД 
России Мария Захарова.

1.
Какие аргументы привели 
США в пользу своей 
позиции?
В пятницу, 30 ноября, директор На-
циональной разведки США Дэни-
ел Коутс рассказал известные Ва-
шингтону подробности о россий-
ской ракете 9М729. США считают, 
что Россия, а именно екатерин-
бургское опытно-конструкторское 
бюро «Новатор» имени Л.В. Люлье-
ва, которое входит в концерн «Ал-
маз-Антей», вело разработку этого 
изделия с середины 2000-х годов. 
Ракета может быть оснащена как 
обычной, так и ядерной боеголов-
кой. Испытания ракеты начались 
несколько лет назад.

По данным Вашингтона, сна-
чала 9М729 была испытана со ста-
ционарной пусковой установки на 
дальность свыше 500 км, что раз-
решено договором, если только 
ракета воздушного или морского 
базирования. Затем эта же ракета 
была испытана с мобильной пу-
сковой установки, но уже на раз-
решенную договором дальность. 
Таким образом, отметил Коутс, 
не нарушая правил того, как дол-
жны проходить испытания, Россия 
смогла разработать запрещенную 
договором ракету. Он также утвер-
ждал, что Россия уже оснастила 
9М729 несколько дивизионов.

В октябре беспокойство из-за 
испытаний Россией 9М729 вы-
разило НАТО. «После многих лет 

опровержений Россия недавно 
признала существование новой 
ракетной системы под названием 
9M729», — отмечал генсек НАТО 
Йенс Столтенберг. «Россия не дала 
никаких достоверных ответов по 
этой новой ракете. Все союзники 
согласны с тем, что наиболее ве-
роятной оценкой было бы то, что 
Россия нарушает договор», — под-
черкнул он. В то же время в отли-
чие от США лидеры европейских 
стран неоднократно подчеркивали 
необходимость продолжения дей-
ствия ДРСМД.

Москва настаивает на том, что 
ни разу не испытывала ракету на 
дальность, нарушающую договор. 
За несколько дней до заявления 
Коутса, 26 ноября, на специальном 
брифинге, посвященном ДРСМД, 
замглавы МИДа Сергей Рябков за-
явил, что ракета 9М729 — это мо-

дернизированный вариант раке-
ты для комплекса «Искандер-М». 
Причем модернизация имеет от-
ношение прежде всего к боевой ча-
сти ракеты, сказал он. По словам 
Рябкова, 18 сентября 2017 года на 
полигоне Капустин Яр в рамках 
учений «Запад-2017» был про-
изведен учебно-боевой пуск ра-
кеты 9М729 на максимальную 
дальность, и она пролетела менее 
480 км. Об этом пуске, сказал зам-
министр, Москва проинформиро-
вала американскую сторону.

Приведенные американской 
стороной доводы недостаточ-
но убедительны, считает эксперт 
ПИР-Центра генерал-лейтенант 
запаса Евгений Бужинский. «Дан-
ные, имеющиеся у Вашингтона, 
не свидетельствуют о том, что мы 
развернули ракету 9М729, а толь-
ко о ее испытаниях», — сказал он 

РБК. Причем эти испытания не 
нарушали указанную в договоре 
РСМД дальность, подчеркнул Бу-
жинский, назвав претензии США 
«необоснованными». «Где дей-
ствительно присутствовали нару-
шения, так это при размещении 
американцами ракет МК41 в Ру-
мынии», — добавил он.

2.
Почему европейские 
страны согласились 
с позицией США?
После того как Трамп объявил 
о планах выйти из ДРСМД, пред-
ставители ведущих европейских 
стран предостерегли американ-
ского президента от такого шага, 
сославшись на нежелательные по-
следствия для европейской и ми-
ровой безопасности. Власти Гер-

мании и Франции отмечали: воз-
вращение в арсенал России и США 
ракет средней и меньшей дально-
сти будет напрямую угрожать Ев-
ропе. Относительно того, насколь-
ко обоснованы американские об-
винения, большинство европей-
ских стран до 4 декабря занимали 
сдержанную позицию.

Однако в конце ноября, по дан-
ным Der Spiegel, США предостави-
ли Германии спутниковую съемку, 
якобы доказывающую, что Россия 
испытала крылатую ракету назем-
ного базирования на запрещен-
ную дальность. До этого, отме-
чал Der Spiegel, позиция Берлина 
была сдержанной, потому что США 
за все то время, что они обвиня-
ют Россию в нарушении договора, 
не предоставляли союзникам не-
опровержимых доказательств сво-
ей правоты.

По мнению Евгения Бужинско-
го, США пытаются изменить пози-
цию Евросоюза по договору РСМД 
за счет политического прессинга, 
а не за счет содержательных аргу-
ментов. «Европейцы могут при-
нять декларацию [с критикой Рос-
сии], но это лишь демонстрирует 
способность американцев выкру-
тить руки своим союзникам», — 
сказал он. «Я не думаю, что поли-
тики в Европе убеждены в верно-
сти позиции США по РСМД, они 
не желают выхода США», — пояс-
нил он.
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Госсекретарь США Майк Помпео (справа) заявил, что Америка перестанет соблюдать положения Договора о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности, если Россия не вернется к исполнению взятых на себя обязательств. Беспокойство из-за испытаний 
Россией 9М729 выразил и генсек НАТО Йенс Столтенберг

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Что такое договор о РСМД

Договор о ликвидации 
ракет средней и мень-
шей дальности был под-
писан в 1987 году в Ва-
шингтоне генеральным 
секретарем ЦК КПСС 
Михаилом Горбачевым 
и президентом США 
Рональдом Рейганом. 

В соответствии с его 
положениями США 
и СССР, а потом и его 
правопреемница Россия 
отказались от произ-
водства, использования 
и хранения баллистиче-
ских ракет наземного 
базирования средней 

(от 1000 до 5500 км) 
и меньшей (от 500 
до 1000 км) дальности.
Договор является бес-
срочным, каждая из сто-
рон имеет право выйти 
из него, если решит, 
что «связанные с со-
держанием договора 

исключительные обстоя-
тельства поставили под 
угрозу ее высшие ин-
тересы». Уведомление 
об этом шаге должно 
быть сделано за шесть 
месяцев.
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Почему Катар 
решил выйти 
из ОПЕК

Выход Катара из нефтяного 
картеля демонстрирует его 
желание оставаться близким 
союзником США, которые все 
активнее критикуют политику 
ОПЕК.

Названо уже много версий о при-
чинах и возможных последстви-
ях выхода Катара из ОПЕК. Одна-
ко я предлагаю искать объяснение 
происходящего непосредственно 
в речи министра энергетики стра-
ны Саада аль-Кааби, объявившего 
о решении Дохи.

Фигура речи

Выход из ОПЕК не является поли-
тическим или связанным с разно-
гласиями с другими странами — 
членами организации, это техни-
ческое решение, подчеркнул ка-
тарский министр. Согласно статье 
8 (пункт «А») Устава Организации 
стран — экспортеров нефти, го-
сударству, желающему покинуть 
ОПЕК, следует сообщить об этом 
на очередной конференции кар-
теля, однако Катар, как объяснил 
аль-Кааби, не стал ждать, чтобы не 
тратить время на обсуждение бюд-
жета картеля и его мероприятий на 
следующий год.

Что же кроется за формулиров-
кой «техническое решение»? Про-
стая неготовность отвлекать сво-
их нефтегазовых специалистов на 
работу в рамках ОПЕК и ОПЕК+? 
Вряд ли.

Странно было бы заподозрить 
одну из богатейших стран мира 
(первое место по ВВП на душу на-
селения, рассчитанного по пари-
тету покупательной способности) 
и в нежелании платить ежегод-
ные взносы в организацию. Хотя 
финансовый вопрос и становил-
ся причиной выхода из картеля. 
Первой покинувшей ОПЕК стра-
ной стал Эквадор, в 1992 году за-
явивший о неспособности платить 
$2 млн в год в условиях, когда его 
просьбы о повышении страновой 
квоты на добычу не находят под-
держки. В 1995 году из-за высоких 
членских взносов из ОПЕК вышел 
Габон. Впрочем, впоследствии эти 
страны в картель вернулись.

У Катара, заработавшего от экс-
порта сырой нефти в  2017  году 
$9 млрд, явно другие причины для 
выхода. Скорее всего, употреблен-
ное в речи министра «техниче-
ское решение» — это просто фигу-
ра речи.

Риски для картеля

Саад аль-Кааби также сказал, что 
решение о выходе из ОПЕК не яв-
ляется спонтанным: руководство 
страны уже пару месяцев обдумы-
вало этот шаг.

Совпадение или нет, но в нача-
ле ноября стало известно, что фи-
нансируемый Саудовской Арави-

ей аналитический центр KAPSARC 
изучает потенциальные послед-
ствия роспуска ОПЕК для глобаль-
ного нефтяного рынка. Причем 
министр энергетики королевства 
Халед аль-Фалех ушел от прямого 
ответа на вопрос, насколько серь-
езно его страна рассматривает та-
кой сценарий, сославшись на то, 
что эксперты вправе исследовать 
все возможные варианты.

Сценарий роспуска картеля воз-
ник на фоне резкой критики ОПЕК 
со стороны США. В мае 2018 года 
в нижней палате конгресса США 
был вновь представлен законопро-
ект No Oil Producing and Exporting 
Cartels Act (NOPEC), предлагающий 
ограничить деятельность ОПЕК за 
нарушение антимонопольного за-
конодательства и стремление ма-
нипулировать ценами на нефть. 
Надо сказать, что попытки по-
влиять на работу ОПЕК конгресс 
предпринимает уже давно. В 2007 
году подобный законопроект был 
одобрен палатой представителей 
345 голосами «за» и 72 «против», 
а в сенате — с соотношением 70:23. 
Только решительный настрой пре-
зидента Джорджа Буша-младшего 
наложить вето остановил законо-
дателей. Аналогичное отношение 
к NOPEC было и у Барака Обамы.

Зато Дональд Трамп  — ярый 
противник картеля. В книге «Из-
увеченная Америка» он пишет: 
«Я никогда не понимал, почему со 
всеми нашими собственными запа-
сами мы позволили стране быть за-
ложниками ОПЕК, картеля нефте-
добывающих стран, некоторые из 
которых враждебны Америке». Так 
что шансы NOPEC на принятие до-
вольно велики. После этого власти 
США смогут арестовывать счета и 
активы членов картеля, размещен-
ные в стране. А поскольку речь идет 
о сотнях миллиардах долларов, ор-
ганизации грозит серьезный удар.

Президент KAPSARC Адам Се-
минский, кстати ранее занимав-
ший пост главы Агентства энерге-
тической информации США (EIA), 
заверил, что разработка сценария 
распада ОПЕК не связана с крити-
кой из Вашингтона. Однако он до-
пустил, что в ходе работы заявле-
ния США будут приняты во вни-
мание. Во всяком случае, Катару, 
остающемуся союзником США, 
было над чем задуматься.

Газовый фактор

И, наконец, судя по словам аль-
Кааби, выход из ОПЕК продикто-
ван намерением Катара сосредото-
читься на производстве сжиженно-
го природного газа (СПГ).

На первый взгляд, это самый не-
очевидный аргумент в речи катар-
ского чиновника. Действительно, 
прямой связи между членством в 
ОПЕК и планируемым увеличени-
ем экспорта СПГ нет. Накладывае-
мые на участников картеля обяза-

тельства касаются только добычи 
сырой нефти, ресурсной же базой 
для производства СПГ в Катаре 
преимущественно являются га-
зоконденсатные месторождения, 
под это регулирование не подпа-
дающие.

Но связь есть. В 2006 году Катар 
стал самым крупным экспортером 
СПГ в мире и до сих пор сохраняет 
свое лидирующее положение, хотя 
ему активно наступают на пят-
ки Австралия и США. Однако еще 
в 2005 году правительство Катара 
установило мораторий на проекты 
по увеличению добычи на Север-
ном месторождении, являющем-
ся для страны основным ресурсом 
газа. Официально считалось, что 
власти обеспокоены слишком бы-
стрым ростом добычи, что грози-
ло привести к снижению внутри-
пластового давления газа и в дол-
госрочной перспективе уменьшить 
производственный потенциал ме-
сторождения. Мораторий изна-
чально был установлен до 2010 года 
и впоследствии был продлен.

Но в прошлом году Катар объ-
явил о планах по увеличению про-
изводственных мощностей СПГ до 
100 млн т в течение семи лет, а в 
сентябре 2018 года повысил план-
ку до 110 млн т. Решение о спосо-
бах финансирования этого проекта 
пока не принято, однако в качестве 
одного из потенциальных источ-
ников называлось первичное пуб-
личное размещение акций.

И вот тут появляется ложка дег-
тя в бочке меда: Северное место-
рождение Катара геологически со-
единено с крупнейшим месторо-
ждением Ирана — Южным Парсом, 
поэтому одной из истинных при-
чин упомянутого моратория могло 
стать опасение конфликта с Тегера-
ном из-за условий хозяйствования 
на спорных территориях.

В структуре собственников рас-
положенных в Катаре семи СПГ-за-
водов только в одном нет амери-
канских компаний. В  остальных 
представлены либо ExxonMobil, 
либо ConocoPhillips. Именно мей-
джоры из США — наиболее вероят-
ные инвесторы в новые катарские 
СПГ-проекты, а американская ад-
министрация, учитывая ее отно-
шение к Ирану, могла бы помочь в 
решении спорных территориаль-
ных вопросов.

«Катар направляет свои усилия 
на выстраивание позитивных от-
ношений с США и создание почвы 
для будущей кооперации в области 
инвестиций, борьбе с терроризмом 
и вопросах обороны» — это заяв-
ление пресс-секретаря посольства 
Катара в США хорошо поясняет 
политический контекст решения 
о выходе из ОПЕК.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

3.
Как Москва ответит 
на заявление НАТО?
«Кажется, что ни в Москве, ни в Ва-
шингтоне нет желания подходить 
к проблеме договора и искать вы-
ход из сложившейся ситуации, по-
скольку ни ту, ни другую сторону 
этот договор не удовлетворяет», — 
говорит директор консалтинго-
вой фирмы Kissinger Associates 
и бывший советник президента 
США Джорджа Буша-младшего 
по России и Евразии Томас Грэм. 
По его словам, 10–12 лет назад 
российская сторона подняла во-
прос о нужности договора, так как 
другие страны (Китай, Пакистан, 
Иран, КНДР) приобретают такие 
ракеты, поэтому стоит задуматься, 
нужен ли договор в его нынешнем 
виде или его надо распространить 
на другие страны.

«Для США главное опасение — 
это Китай, Россия, возможно, ду-
мает так же, но не хочет быть стра-
ной, которая первой выйдет из 
этого договора», — считает Грэм. 

Это объясняет и довольно спокой-
ную, по оценке бывшего советни-
ка американского президента, рос-
сийскую реакцию на намерение 
США выйти из договора.

Действия США свидетельству-
ют о попытках не сохранить дого-
вор РСМД, а «продать его выход» 
и показать, что Вашингтон не иг-
норирует своих союзников, ска-
зал РБК консультант ПИР-Центра 
Андрей Баклицкий. В частности, 
отметил эксперт, администрация 
Трампа делает вид, что прислуши-
вается к европейцам и предприни-
мает попытки сохранить соглаше-
ние. «Но если [канцлер ФРГ] Анге-
ла Меркель и европейские лидеры 
могут уговорить администрацию 
США отсрочить выход из договора, 
они вряд ли способны уговорить ее 
сесть с Россией за стол перегово-
ров», — сказал эксперт.

Вместе с тем именно перего-
воры, а не предъявление ульти-
матумов является единственным 
вариантом спасения ДРСМД, счи-
тает Баклицкий. По словам анали-
тика, такой диалог предполагал бы 
обсуждение взаимных претензий 
российской и американской сто-
рон. При этом поддаваться одно-
стороннему давлению Россия не 
станет, считает Баклицкий. Среди 
замечаний, которые Москва хотела 
бы обсудить с Вашингтоном в кон-
тексте контроля за вооружениями, 
Баклицкий упомянул в том числе 

размещение ракет МК41 в Румы-
нии и Польше, а также вопрос того, 
попадают ли ударные беспилотни-
ки США под определение крыла-
той ракеты и, как следствие, под 
ограничения ДРСМД.

Впрочем, на сегодняшний день 
администрация Трампа не демон-
стрирует готовности к подобным 
дискуссиям, говорит Баклицкий. 
В частности, скептически к дого-
ворам об ограничении вооруже-
ний относится помощник прези-
дента США по национальной без-
опасности Джон Болтон, отметил 
эксперт.

4.
К чему приведет 
прекращение действия 
ДРСМД?
Денонсация договора РСМД мо-
жет привести к эрозии стратегиче-
ской стабильности и размыванию 
принципов контроля над ядерны-
ми вооружениями, считает Бужин-
ский. «После разрушения РСМД 
под угрозой окажется, в частности, 

Договор о сокращении стратеги-
ческих наступательных вооруже-
ний (СНВ-III)», — указал эксперт. 
И предупредил: в конце концов 
такая цепочка может привести 
к разрушению многостороннего 
Договора ООН о нераспростра-
нении ядерного оружия, а также 
Договора о запрещении испыта-
ний ядерного оружия в атмосфе-
ре, космическом пространстве и 
под водой (Московский договор) 
от 1968 года, подписантами кото-
рого выступили СССР, США и Ве-
ликобритания.

Коме того, указал Бужинский, в 
условиях прекращения действия 
договора РСМД Америка может 
начать наращивать свой ракетный 
потенциал в Европе. Это укрепит 
статус европейцев как «заложни-
ков» США, которые полагаются на 
Вашингтон для своей защиты, ска-
зал аналитик.

В случае разрыва договора 
РСМД Россия займет выжидатель-
ную позицию и будет исходить из 
действий США, считает Баклиц-
кий. «Например, Москва не пред-
принимала резких действий после 
выхода в 2001 году США из Догово-
ра об ограничении систем проти-
воракетной обороны. Фактически 
первой серьезной реакцией на та-
кой шаг Вашингтона стало выступ-
ление президента Путина перед 
Национальным собранием в этом 
марте», — отметил аналитик. 
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Мария Белова,
директор по исследованиям 
VYGON Consulting

Действия США свидетельствуют 

о попытках не сохранить договор РСМД, 

а «продать его выход», 

считает консультант ПИР-Центра 

Андрей Баклицкий
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Как Запад наращивал давление на Россию

Санкционная пятилетка
ЮЛИЯ САПРОНОВА,
ДАДА ЛИНДЕЛЛ,
АНАСТАСИЯ АНТИПОВА,
ИВАН ТКАЧЁВ,
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Пять лет Россия находит-
ся под серьезными санк-
циями США и Евросоюза. 
Кто и за что попадал в списки, 
когда вводились санкции, 
что происходило в это время 
в стране — в спецпроекте РБК.

Какие санкции действуют 
в отношении России

Масштабные санкции против Рос-
сии начали вводиться в  апреле 
2013 года из-за  смерти россий-
ского аудитора Сергея Магнит-
ского. На Западе считают, что его 
гибель в 2009 году связана с раз-
облачением коррупционных схем 
по  возврату налогов, к  которым 
могли бы быть причастны россий-
ские чиновники и силовики. «За-
кон Магнитского», изначально на-
правленный против лиц, которые, 
по мнению американских властей, 
могли бы быть причастны к смер-
ти аудитора, позднее стал дей-
ствовать в отношении ответствен-
ных за нарушение прав человека 
и  принципа верховенства права 
как в России, так и во всем мире.

Наиболее масштабные санкции 
связаны с присоединением Крыма 
к России и событиями на востоке 
Украины. В «крымских» санкци-
ях фигуранты списка обязатель-
но как-то  связаны с  «аннексией 
и/или интеграцией Крыма». В слу-
чае с  «восточно-украинскими» 
санкциями никакой связи с собы-
тиями в Донецке/Луганске может 
не быть — госкомпании наказыва-
ются просто потому, что они гос-
компании, «олигархи» — за самую 
отдаленную связь с режимом.

Санкции за  кибератаки были 
введены предшественником Трам-
па — Бараком Обамой — 1 апреля 
2015 года. Они позволяют Мини-
стерству финансов США блокиро-
вать любые активы на территории 
страны лиц, подозреваемых в со-
вершении кибератак.

2 августа 2017 года президент 
США Дональд Трамп подписал 
федеральный закон «О противо-
действии противникам Америки 
посредством санкций» (CAATSA). 
Он накладывает дополнитель-
ные ограничения на Иран, КНДР 
и Россию.

Самые малые группы санкций 
в отношении России — это санк-
ции за оказание поддержки пра-
вительству Сирии и сделки с вла-
стями КНДР.

27 августа 2018 года вступили 
в  силу санкции, которые напря-
мую не затрагивают физических 
или юридических лиц. Они связа-
ны с отравлением экс-полковника 
ГРУ Сергея Скрипаля и его доче-
ри Юлии в британском Солсбери. 
Был запрещен экспорт в  Россию 
товаров и  технологий, которые 
контролируются американскими 
регуляторами по  критерию «На-

Повлияли ли санкции на рейтинг президента Владимира Путина

Глава ВЦИОМа Вале-
рий Федоров в октябре 
2018 года говорил, что ап-
рельские санкции в связи 
с «делом Скрипалей» 
«сработали на Путина». 
По его словам, они «были 
восприняты обществом 

как несправедливые, люди 
сплотились, чтобы под-
держать лидера, потому 
что было все слишком 
нарочито, слишком оче-
видный несправедливый 
подход Запада». Это под-
тверждается и данными 

Левада-центра. «Санкции 
[снижают рейтинг] опо-
средованно, не напря-
мую, — заявил РБК эксперт 
Левада-центра Денис 
Волков, — они добавляют-
ся в общеэкономические 
проблемы; соответствен-

но, становится сложно 
улучшать уровень жиз-
ни — рейтинг снижается». 
В марте 2018 года рейтинг 
Путина оценивался в 80%, 
в апреле — в 82%, дальней-
шее снижение (с 79% в мае 
до 67% в июле) произошло 

после объявления о начале 
работы над пенсионной 
реформой в июне текуще-
го года. В ноябре 2018 года 
рейтинг одобрения дея-
тельности Путина состав-
лял 66%.

Отменить ограничения против России, которые ввел президент США Барак Обама, мог только сменивший его на посту Дональд Трамп. 
Однако он, напротив, продолжил санкционную политику
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циональная безопасность» (это, 
например, авионика, подводные 
аппараты, некоторые газовые тур-
бины, калибровочное оборудова-
ние и т. д.). Под исключение попали 
товары и технологии, необходимые 
для обеспечения безопасности гра-
жданской пассажирской авиации.

Под какие ограничения 
попадают компании 
и физические лица 

Санкции можно разделить 
на блокирующие (в США это спи-
сок SDN  — Specially Designated 
Nationals) и секторальные (в США 
это список SSI — Sectoral Sanctions 
Identifications).

При попадании под блокирую-
щие санкции активы физических 
лиц и компаний, как в США, так 
и в ЕС, блокируются. Запрещает-
ся вести какие-либо дела и сдел-
ки с ними. Физлицам, попавшим 
под санкции, запрещается въезд 
на территорию США и/или ЕС.

Действие секторальных санк-
ций распространяется на  кон-
кретных лиц, ведущих деятель-
ность в  определенных секторах 
экономики, а  также на  компа-
нии, находящихся в собственно-
сти или под контролем таких лиц.

Активы компаний, включен-
ных в секторальный список санк-
ций, не замораживаются в отли-
чие от списка SDN. В банковском 
секторе попадание в такой список 
не  предполагает изоляции этих 
компаний от финансовой систе-
мы — речь идет только об ограни-
чениях на предоставление ново-
го финансирования компаниями 
США и ЕС. На практике это озна-
чает, что, например, попавшие 
под секторальные санкции банки 
не смогут привлекать займы у бан-
ков и инвесторов, будь то облига-

ции или кредиты. При этом запрет 
не распространяется на долг сро-
ком менее 14 дней (для санкций 
США) и 30 дней (для санкций ЕС).

В  оборонном секторе для лиц 
и компаний, попавших под санк-
ции США, введен запрет импор-
та и  экспорта вооружений и  со-
путствующих материалов, това-
ров и услуг двойного назначения. 
Для включенных в санкционные 
списки ЕС установлен запрет на по-
купку, продажу, трансфер, экспорт 
оружия и  боеприпасов в  Россию 
лицами ЕС, а также запрет на экс-
порт товаров двойного назначения 
(товары, которые могут быть при-
менены как в мирных целях, так 
и при создании оружия массового 
уничтожения) и технологий для во-
енного использования.

В  энергетическом секторе 
для лиц и  компаний, попавших 
под санкции США, введен запрет 
экспорта в Россию товаров, услуг 
или технологий, связанных с раз-
ведкой и добычей нефти на Арк-
тическом шельфе, глубоководной 
добычей, со  сланцевыми проек-
тами (энергетический сектор). 
Для включенных в санкционные 
списки ЕС введена процедура ли-
цензирования сделок с  Россией 
в отношении товаров и техноло-
гий, предназначенных для добы-
чи и разведки нефти и других по-
лезных ископаемых.

Отдельными правовыми акта-
ми могут быть предусмотрены ис-
ключения в виде ограничения дей-
ствия санкций при осуществлении 
конкретных операций.

Могут ли санкции быть 
отменены

Санкции США, введенные прези-
дентскими указами, отменяются 
так  же президентскими указа-

ми. Президент Дональд Трамп 
почти за два года на посту отме-
нил не один указ своего предше-
ственника, однако именно указы 
о санкциях не тронул. Барак Обама 
принял шесть указов о санкциях, 
в том числе президентскими ука-
зами были введены санкции, свя-
занные с событиями на Украине 
и российской киберактивностью.

Санкции, введенные по каждой 
из глав закона CAATSA, могут быть 
отменены, если президент решит, 
что  для  этого есть основания. 
То есть находящаяся под санкция-
ми персона больше не участвует 
в признанных незаконными дей-
ствиях и у президента есть данные, 
что  этот человек не  собирается 
в будущем вернуться к таким дей-
ствиям. Однако по каждому своему 
решению президент должен будет 
направить соответствующее пред-
ставление в профильные комите-
ты сената американского конгрес-
са. Если там решение поддержат, 
санкции будут сняты.

Из  всех санкционных паке-
тов могут быть исключения, если 
президент считает их необходи-
мыми для национальной безопас-
ности США. Это положение позво-
лило в начале 2018 года посетить 
США находящимся в  санкцион-
ном списке главе Службы внешней 
разведки Сергею Нарышкину, ру-
ководителю Главного управления 
Генштаба Вооруженных сил Иго-
рю Коробову. В ближайшее время 
в США должен приехать глава «Рос-
космоса» Дмитрий Рогозин, также 
находящийся под американскими 
санкциями. 

При участии  
Егора Губернаторова,  
Филиппа Алексенко,  
Галины Казакуловой,  
Алексея Гаврилко

Особенности санкционных списков

Почему 
имена людей 
дублируются 
в разных списках
Один и тот же человек 
может находиться сразу 
в нескольких санкцион-
ных списках. 82 физиче-
ских лица одновременно 
попадают под ограни-
чения ЕС и США. Кроме 
того, Соединенные 
Штаты также могут вно-
сить одного и того же 
человека в список SDN 
на разных основаниях. 
Всего таких людей 17, 
и каждый из них включен 
по двум причинам. Чаще 
всего это сочетание 
CYBER2 (кибератаки про-
тив США) и CAATSA.

Почему одни 
и те же фамилии 
в списках написаны 
по-разному
Фигурантов санкци-
онных списков могут 
перепутать с другими 
людьми из-за проблем 
с транслитерацией имен, 
так как проверка кли-
ентов осуществляется 
компаниями и банками 
в автоматическом режи-

ме. США во избежание 
подобных трудностей 
вносят в список SDN сра-
зу несколько вариантов 
написания иноязычной 
фамилии, например 
Timchenko и Timtchenko.

Исключают ли 
умерших 
из списков
ЕС удалил из своих санк-
ционных списков 11 че-
ловек в связи с их кон-
чиной. К примеру, это 
депутат Госдумы VI 
созыва Людмила Швецо-
ва (умерла в 2014 году), 
сенатор от Курской об-
ласти Олег Пантелеев 
(умер в 2016-м) и экс-
глава ЛНР Валерий Бо-
лотов (умер в 2017 году). 
При этом, продлевая 
антироссийские огра-
ничения в сентябре те-
кущего года, ЕС оставил 
в списке умершего 30 ав-
густа депутата Госдумы 
Иосифа Кобзона и убито-
го 31 августа главу ДНР 
Александра Захарченко. 
Их могут исключить 
из перечня позже, ко-
гда ЕС убедится в том, 
что их активы, заблоки-

рованные на территории 
Евросоюза, не будут ко-
му-либо переданы.

Попадает ли 
компания 
под санкции, 
если долей в ней 
владеет человек 
из списка
Американские санкции 
автоматически рас-
пространяются на все 
компании, в которых фи-
зическим и юридическим 
лицам из санкционного 
списка принадлежит 
хотя бы 50%. Активы всех 
таких фирм подлежат за-
морозке в американской 
юрисдикции, гражданам 
и компаниям США запре-
щено совершать с ними 
какие-либо сделки. 
Обязанность проверять, 
не попадает ли контра-
гент автоматом под санк-
ции, лежит на самом 
бизнесе. Поэтому после 
введения санкций «оли-
гархи» часто сокраща-
ют доли в компаниях 
до уровня чуть ниже 50%. 
Если лицо А находится 
в списке SDN и владеет 
30% в компании X и лицо 

B находится в списке 
SDN и владеет 20% в ком-
пании X, то компания X 
автоматически попадает 
под санкции, даже если 
не числится в списке 
SDN.

Могут ли  
санкции коснуться 
тех, кого ни в чем  
не обвиняют
От действующих в от-
ношении России санк-
ций могут пострадать 
не только люди и компа-
нии, внесенные в списки. 
В 2014 году был заблоки-
рован денежный перевод 
россиянина Николая 
Кузнецова на сумму 
$616 тыс. Он хотел от-
править деньги с личного 
вклада в Транскапитал-
банке на счет своего 
отца в Мособлбанке, ко-
торый был внесен в санк-
ционный список США. 
Так как это была дол-
ларовая операция, она 
проводилась через аме-
риканский банк Standard 
Chartered, который 
и заблокировал перевод. 
Деньги были размороже-
ны лишь в 2017 году.

555

216

Санкции в цифрах

За что вводили санкции против России
 Физические лица      Юридические лица

Против кого вводили санкции
Данные в списках могут дублироваться

Как вводили санкции президенты США
Количество физических и юридических лиц в санкционных списках

Присоединение Крыма 
и события на востоке

Украины*

Гибель Сергея 
Магнитского, коррупция 

и нарушение прав человека

Кибератаки против США*

Оказание поддержки 
правительству Сирии

Сделки с властями КНДР

Санкции по закону «О про-
тиводействии противникам 

Америки» (CAATSA)*

268

50

26

23 7

6

6

12

6

42

479

368 человек

507 организаций

9
Подозреваемые в преступлениях 

и нарушении прав человека

7
Общественные  
деятели

5
Госорганы

12
Инвестиции и страхование

*  Топ-менеджеры или руководители подразделений некоторых компаний.

Источники: Минфин США, Евросоюз

12
«Фабрика троллей»

25 Строительство

34 
Транс-
порт

28 
Обществен-
ные органи-
зации

75
Силовики/военные

135
ТЭК

90
Ополчение 
и чиновники ДНР, 
ЛНР и Новороссии

51
Бизнесмены

51
Чиновники

54
Политики

54
Оборонные компании

19
Менеджеры*

116
Банки

98
Другие  
компании

*  Данные в списках могут дублироваться. Например, более половины людей, 
компаний и организаций, попавших под санкции за кибератаки против США, 
позднее были включены также в санкционный список CAATSA.

С 12 апреля 2013 года по 9 января 2017 года

Барак  
Обама

Дональд 
Трамп

С 1 июня 2017 года по 8 ноября 2018 года
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Всемирный банк прогнозирует сдержанные темпы увеличения российского ВВП

Ниже среднего роста
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Если Россия и достигнет сред-
немировых темпов экономи-
ческого роста, то не раньше 
2028 года, следует из прогноза 
Всемирного банка. Российские 
власти ждут выходов на такие 
темпы уже в 2021–2023 годах.

Потенциальный рост российской 
экономики может выйти на сред-
немировой уровень — 3% в год — 
только к 2028 году, и то при усло-
вии полномасштабной реали-
зации всех реформ. Об этом го-
ворится в докладе Всемирного 
банка «Экономика России: как 
обеспечить сохранение стабиль-
ности, удвоение темпов роста 
и сокращение бедности вдвое?», 
поступившем в РБК. Согласно до-
кументу, без реализации реформ 
рост экономики будет ограничен 
2,5% в год.

В соответствии с майским ука-
зом президента Владимира Пу-
тина, до 2024 года Россия должна 
обеспечить темпы роста эконо-
мики выше мировых и войти 
в топ-5 крупнейших экономик 
мира по ВВП по паритету поку-
пательной способности (сейчас 
она на шестом месте). Всемирный 
банк ожидает, что темпы роста 
мировой экономики до 2028 года 
сохранятся на уровне 3%. Но по-
тенциальный (предусматриваю-
щий полное вовлечение в эконо-
мику имеющихся ресурсов) рост 
российского ВВП «в течение того 
же периода будет сохраняться 
на  уровне 1,3–1,5%», говорится 
в докладе.

Увеличить потенциальный 
рост могут повышение пенсион-
ного возраста, усиление притока 
мигрантов, ускорение роста ин-
вестиций и совокупной фактор-
ной производительности (учиты-
вает труд, капитал, технологиче-
ский прогресс, инфраструктуру, 
качество рыночных и регулятив-
ных институтов), считают во Все-
мирном банке: эти факторы доба-
вят темпам роста 0,4 п.п., 0,2 п.п., 
0,6 п.п. и 0,3 п.п. соответствен-
но к  2028 году. Таким образом, 
к 2028 году потенциальный рост 
ВВП в теории может выйти на 3%.

Хуже, чем у властей

Расчеты Всемирного банка расхо-
дятся с ожиданиями правитель-
ства. Минэкономразвития в своем 
долгосрочном прогнозе указыва-
ет, что рост ВВП в базовом сцена-
рии достигнет 3% уже к 2021 году 
и будет в дальнейшем держаться 
примерно на этом уровне. В кон-
сервативном (более пессимистич-
ном) варианте прогноза выход на 
3% заложен не намного позже — 
в 2023 году. При этом долгосроч-
ные ожидания по мировой эко-
номике у Минэкономразвития от-
части пессимистичнее, чем у Все-
мирного банка, — МЭР считает, что 
ее рост к 2024 году составит 3,2%, 
а в дальнейшем будет находить-
ся на уровне ниже 3%. Существен-

ным риском для мировой эконо-
мики министерство называет «за-
медление глобальных интеграци-
онных процессов» из-за торговых 
войн.

Более высокие ожидания МЭР 
по темпам роста после 2024 года 
объясняются реализацией нацио-
нальных проектов, масштабным 
строительством в рамках плана 
развития магистральной инфра-
структуры на 6 трлн руб., пенси-
онной реформой и т.д.

О том, что рост ВВП в России 
может достичь 3% к 2021 году, го-
ворила и председатель ЦБ Эльви-
ра Набиуллина. По ее словам, это 
произойдет, если меры правитель-
ства позволят повысить произво-
дительность труда и конкуренто-
способность экономики. Одна-
ко председатель Счетной палаты 
Алексей Кудрин заявлял, что тем-
пы роста в последние десять лет 
в среднем составляют 1%, а Рос-
сия попала «в серьезную застой-
ную яму».

Максимум 2,5%

«Благоприятным фактором для 
экономического роста может стать 
рост цен на нефть выше прогно-
зируемого уровня. Неблагоприят-

ные факторы связаны с возмож-
ным расширением санкций и со-
хранением повышенного уровня 
геополитической напряженности, 

что ведет к увеличению неопреде-
ленности, ослабляющей внутрен-
ний спрос», — отмечает Всемир-
ный банк в своем докладе

По мнению экономистов Все-
мирного банка, в течение бли-
жайших десяти лет доминиро-
вать будут факторы, которые не-
гативно влияют на экономиче-
ский рост. Речь, в частности, идет 
о менее благоприятных демогра-
фических тенденциях. Что каса-
ется колебаний цен на нефть, то 
они будут оказывать лишь крат-
косрочное воздействие на эко-
номическую динамику, а на бо-
лее длинном горизонте не будут 
иметь решающего значения, ука-
зывает Всемирный банк. Из ба-
зового сценария прогноза следу-
ет, что рост ВВП России замед-
лится с 1,5% в 2017 году до 1,3% 
в 2023 году, а затем начнется его 
постепенное восстановление. Но 
при отсутствии реформ он не пре-
высит 2,5%.

При этом уже в 2019 году потен-
циальный рост ВВП России впер-
вые за 20 лет «окажется ниже сред-
него уровня развитых экономик, 
что обусловлено более быстрым 
темпом сокращения потенциаль-
ной рабочей силы». Всемирный 
банк прогнозирует рост на уровне 
1,5% в 2019 году, впрочем, это даже 
выше ожиданий Минэкономраз-
вития, которое полагает, что рост 
составит 1,3% на фоне повыше-
ния НДС.

Слишком медленно 
для сокращения 
бедности

Еще одна цель из майского ука-
за — сокращение уровня бедности 
вдвое, то есть с нынешних 13,2% 
до 6,6% к 2024 году. Но ожидаемые 
темпы роста порядка 1,5% в год 
обеспечат снижение бедности 
лишь до 10,7%, и даже их теорети-
ческое ускорение до 3,2% сократит 
бедность лишь до 8,1%, оценили во 
Всемирном банке. Чтобы достичь 
цели по двукратному сокращению 
бедности, России необходим рост 
в среднем на 4,4% в год.

Впрочем, есть другой путь даже 
при росте на 1,5% в год — для это-
го Всемирный банк предлагает 
направлять на социальную под-
держку бедного населения допол-
нительные 0,2–0,5% ВВП. Для это-
го потребуется увеличить уровень 
адресности соцподдержки с ны-
нешних 20% до 60–70%. Такая ад-
ресность будет включать провер-
ку нуждаемости граждан в соцпод-
держке, которая позволит увели-
чить сам объем помощи.

Однако пока в планах пра-
вительства наращивания соц-
поддержки нет. Расходы по на-
правлению социальной полити-
ки в 2017  году составили 30,4% 
трат федерального бюджета, но 
в дальнейшем они будут сокра-
щаться. Как говорится в отчете 
Счетной палаты, в 2018 году (по 
состоянию на 1 сентября), они со-
ставляют 26,9%, в 2019-м достиг-
нут 27,1%, а в следующие два года 
снизятся до 26,6% и 25% соответ-
ственно. Снижаются социальные 
расходы и относительно ВВП — 
с 5,4% в 2017 году до 4% в 2021-м. 

Всемирный банк прогнозирует рост российской экономики на уровне 1,5% в 2019 году, что выше 
ожиданий Минэкономразвития, которое полагает, что рост составит 1,3% на фоне повышения НДС

Рост мировой экономики 
(прогноз роста ВВП), %

 Мировая экономика 
 Страны с формирующимся рынком и развивающиеся экономики 
 Россия
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Saxo Bank опубликовал шокирующие предсказания на 2019 год

Финансовые рын ки подогреет солнечная буря
ГРИГОРИЙ ДУБОВ

Датский Saxo Bank ожидает 
в 2019 году поглощения Tesla 
компанией Apple, увольнения 
главы ФРС Джерома Пауэлла, 
введения всемирного транс-
портного налога и солнечную 
бурю, которая уничтожит 
большинство спутников GPS.

Датский инвестиционный банк 
Saxo Bank, специализирующийся 
на онлайн-трейдинге и инвести-
циях на международных рынках, 
опубликовал традиционный еже-
годный прогноз о «маловероятных 
событиях, которые могут оказать 
огромное влияние на финансовые 
рынки». Прогнозы, которые в бан-
ке называют шокирующими, опуб-
ликованы на сайте организации. 
Отмечается, что предсказания не 
являются официальными рыноч-
ными прогнозами Saxo Bank.

Один из главных прогнозов 
банка касается президента США 
Дональда Трампа, который может 
отправить в отставку главу Феде-
ральной резервной системы стра-
ны (ФРС) Джерома Пауэлла. Его 
место согласно прогнозу может 
занять президент Федерального 

резервного банка Миннеаполиса 
(один из 12 федеральных резерв-
ных банков США, образующих 
ФРС) Нил Кашкари.

«На заседании Федерально-
го комитета по операциям на от-
крытом рынке в декабре 2018 года 
глава ФРС Джером Пауэлл при не-
значительном перевесе во время 
голосования поддерживает по-
вышение процентной ставки. Это 
оказывается последней каплей, 
и американская экономика и ак-
ции немедленно начинают бы-
строе падение в первом квартале 
2019 года», — указывается в про-
гнозе банка. К лету 2019 года ак-
ции могут оказаться в глубокой 
яме, а кривая доходности госбу-
маг США пойдет вниз.

В другом предсказании банк со-
общает о возможном поглощении 
компании Tesla решившим выйти 
на автомобильный рынок ИТ-ги-
гантом Apple. Согласно прогнозу 
Saxo Bank, Apple обеспечит финан-
сирование сделки по приобрете-
нию Tesla на 40% выше номина-
ла — по $520 за акцию. Это на $100 
выше, чем ранее предлагал осно-
ватель компании Илон Маск. После 
сделки с Tesla, согласно прогнозу, 
Apple построит несколько новых 

заводов в Европе и Китае, чтобы 
в будущем стать лидером по про-
изводству электромобилей.

Третьим сценарием является 
введение всемирного транспорт-
ного налога, который распростра-
нится на авиабилеты и тоннаж су-
дов. «Ставка [налога] будет связана 
с объемами выбросов углекислого 
газа», — написали в банке. Она со-
ставит $50 за тонну выбросов, что 
значительно превышает средние 
показатели в размере €15 за тон-
ну в рамках европейской Систе-
мы торговли квотами на выбро-
сы. Китай и США также примут 
новый транспортный налог, хотя 
ранее в Вашингтоне и Пекине вы-
ступали против его введения.

Среди других прогнозов  — 
победа Лейбористской партии 
на внеочередных парламентских 
выборах в Великобритании, после 
которых лидер партии Джереми 
Корбин займет кресло премьер-
министра и сформирует новое 
правительство. Отмечается, что 
в этом случае лейбористы также 
могут провести новый референ-
дум по Brexit. Железные дороги, 
предприятия ЖКХ и энергоком-
пании будут национализированы, 
а в стране впервые введут прогрес-

сивный налог на недвижимость. 
В результате преобразований фунт 
ослабеет до паритета с долларом.

Аналитики Saxo Bank также 
предсказывают рецессию эконо-
мики Германии. В частности, не-
удачи ждут автомобильную про-
мышленность, которая обеспечи-
вает 14% ВВП страны. В 2019 году 
автопроизводители Германии реа-
лизуют 81 млн машин, что всего на 
2% больше, чем в 2017 году.

Saxo Bank также описал сце-
нарий, при котором на весеннем 
заседании руководства Междуна-
родного валютного фонда и Все-
мирного банка экономисты мо-
гут заявить о прекращении изме-
рения ВВП. «Это беспрецедентное 
решение станет символом отхода 
от системы доминирования цен-
тробанков в связи с крахом гло-
бальной производительности по-
сле мирового финансового кри-
зиса», — говорится в сообщении 
Saxo Bank.

В своем последнем прогно-
зе Saxo Bank рассказывает о сол-
нечной буре, которая обрушит-
ся на Западное полушарие Земли 
и уничтожит большинство спутни-
ков. Согласно прогнозу буря вызо-
вет «неописуемый хаос» в транс-
портной сфере и в электрической 
инфраструктуре, которые зависят 
от GPS. Убытки компаний составят 
около $2 трлн.

В прошлом году Saxo Bank в ана-
логичном прогнозе предсказывал 
потерю независимости ФРС США, 
отказ Центробанка Японии от кон-
троля кривой доходности, переход 
Китая на «нефтеюани», раскол по-
литических сил в ЕС и рост цены 
биткоина до $60 тыс. 

Saxo Bank также 

описал сценарий, при 

котором на весеннем 

заседании руководства 

Международного 

валютного фонда 

и Всемирного банка 

экономисты могут 

заявить о прекращении 

измерения ВВП



5 декабря 2018 года
Среда
No 214 (2938)

Б И З Н Е С Экология.
Контроль

Минприроды сообщило размер инвестиций в госинтегратор региональных операторов 

по обращению с отходами

Миллиарды отправят 
на свалки
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
ПЕТР КАНАЕВ

Госкомпания по переработке 
и утилизации мусора будет 
создана до конца 2019 года, 
рассказал РБК замминистра 
природных ресурсов Денис 
Храмов. Она получит из 
бюджета более 75 млрд руб., 
бизнес должен вложить втрое 
больше.

75 млрд руб. из бюджета 
на мусор

Правительство выделит более 
75  млрд руб. из федерального 
бюджета на деятельность публич-
но-правовой компании (ППК) — 
государственного интегратора 
региональных операторов по об-
ращению с отходами. Об этом РБК 
рассказал первый заместитель ми-
нистра природных ресурсов Денис 
Храмов, который является адми-
нистратором нацпроекта «Эколо-
гия» и руководителем входящего 
в него проекта «Комплексная си-
стема обращения с твердыми ком-
мунальными отходами».

«Мы хотим создать субъект, ко-
торый сможет привлечь инвести-
ции три к одному под государ-
ственное софинансирование, три 
рубля частных к одному государ-
ственному рублю, чтобы побудить 
частных инвесторов вкладываться 
в строительство мусороперераба-
тывающих мощностей», — доба-
вил он.

Таким образом, на 75 млрд руб. 
государственных средств част-
ные компании должны вложить 
225 млрд руб., а общие инвестиции 
составят около 300 млрд руб. Этот 
примерно соответствует бюджету 
проекта «Комплексная система об-
ращения с твердыми коммуналь-
ными отходами» (291 млрд руб.), 
который как раз предполага-
ет создание системы переработ-
ки и утилизации отходов по всей 
стране на условиях государствен-
но-частного партнерства, а ППК 
в этом проекте отводится ключе-
вая роль компании-интегратора.

В материалах рабочей группы 
по содействию реализации новых 
инвестпроектов при Минфине, со-
зданной по инициативе помощ-
ника президента Андрея Белоусо-
ва, также упоминается о проектах 
строительства комплексов по обра-
ботке, размещению и утилизации 
твердых коммунальных отходов 
(ТКО) стоимостью 290 млрд руб., 
из которых 180 млрд руб. привле-
кут от частных инвесторов. В этих 
проектах готовы участвовать ком-
пания «Лидер» (ее крупнейший ак-
ционер — НПФ «Газфонд»), которая 
намерена вложить 100 млрд руб., 

группа ВИС Игоря Снегурова (ми-
нимум 15 млрд руб.), а также «Евро-
хим» Андрея Мельниченко с пер-
воначальными инвестициями 
3,5 млрд руб. в пилотный проект 
по строительству мусороперера-
батывающего производства.

«Число потенциальных ин-
весторов в переработку ТКО не 
ограничится списком этих ком-
паний», — сказал РБК Храмов, не 
назвав других участников.

Представители «Еврохима» 
отказались от комментариев, 
в  пресс-службе «Лидера» и ВИС 
пока не ответили на запросы РБК.

Владелец оператора переработ-
ки отходов «Хартия» Игорь Чайка 
говорит, что частный бизнес уже 
инвестирует собственные сред-

ства. «У нас инвестиции в инфра-
структуру в Ярославской области 
до 2024 года составляют около 
4  млрд руб. Я не вынимаю при-
быль, 100% вкладываю в стратеги-
ческое развитие и планирую рас-

ширять географию присутствия 
компании», — сказал он РБК. Отно-
сительно заявленной инвестпро-
граммы ППК Чайка заметил, что 
«75 млрд или 175 млрд руб. — это 
практика покажет». «Если будет 

пример эффективного и целевого 
использования, если будут приме-
ры успеха с конечным результа-
том, а не постоянный процесс ради 
процесса, то государству и дальше 
будет выгодно инвестировать в от-
расль», — подчеркнул он.

Частный бизнес может заинте-
ресовать безвозмездная компенса-
ция части инвестзатрат на строи-
тельство мусороперерабатываю-
щих заводов, добавляет младший 
партнер практики стратегии и опе-
рационной эффективности компа-
нии «НЭО Центр» Сергей Демин.

Центр по переработке 
и утилизации отходов

Выделение средств новой госком-
пании позволит достичь утилиза-
ции 36% твердых коммунальных 
отходов к 2024 году, подчеркнул 
Храмов. Сейчас этот показатель 
почти в десять раз меньше — 4%.

Ежегодно в России производит-
ся около 70 млн т твердых комму-
нальных отходов, из них на пере-
работку идет только 5 млн т му-
сора, план на 2024 год — 42 млн т.  
А утилизация отходов за шесть лет 
должна вырасти еще сильней — 
с 2,1 млн до 25 млн т, добавил собе-
седник РБК. По оценке Минпром-
торга, для нужд всей России пона-
добится порядка 130 мусоропере-
рабатывающих заводов.

Функционал ППК пока не про-
писан: сначала должен быть вы-
пущен указ президента о ее со-
здании, потом наберут персонал 
и назначат руководителя. Проект 
этого указа направлен в прави-
тельство, сейчас он согласовыва-
ется с главным правовым управле-
нием администрации президента. 
«Мы планируем, что компания бу-
дет создана до конца года», — ска-
зал Храмов.

Новая госкомпания будет под-
чиняться Минприроды. Она дол-
жна скоординировать усилия ре-
гиональных операторов по пе-
реработке и утилизации мусора. 
«Постоянно проводя с региональ-
ными операторами по мусору се-
лекторные совещания, мы видим, 
что они зачастую друг с другом 
даже информацией не делятся и 
не знают, как решить общие про-
блемы с отходами. А тут появит-
ся центр, который собирает все 
воедино. Те операторы, которые 
только входят в реформу [отрас-
ли обращения с отходами], смогут 
обратиться туда как за советом, 
так и за софинансированием», — 
утверждает чиновник. Госкомпа-
ния должна заняться тарификаци-
ей, выравниванием территориаль-
ных схем обращения с отходами, 
работой с законодательством и ин-
формированием населения, под-

Э К О Л О Г И Я

Проект с госфинансированием должен побудить частных инвесторов вкладываться в инфраструктуру 
по переработке и утилизации мусора, сообщил первый замминистра природных ресурсов 
Денис Храмов
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В чем заключается 
«мусорная реформа» 
В России с 1 января 2019 года должен начаться переход на новую 
систему утилизации отходов, для запуска которой до 1 марта 
2019 года в регионах должны принять территориальные схемы 
обращения с мусором. К тому же до 1 мая 2019 года местные вла-
сти должны провести конкурс по выбору регионального опера-
тора по вывозу и переработке отходов, а до 1 июля — утвердить 
новые тарифы для граждан.
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ФНС раскрыла информацию по неуплате налогов компаниями

Долги от третьего юрлица
Лишь у 3% юрлиц из базы данных 
ФНС задолженность превышает 
1 млн руб., еще у 8% фирм долги со-
ставляют от 100 тыс. до 1 млн руб., 
17%  компаний недоплатили от 
10 тыс. до 100 тыс. руб. налогов. За-
долженность в размере 1–10 тыс. руб. 
числится за 21% компаний.

Должников по налогам можно 
условно разделить на четыре груп-
пы: действующий бизнес, «спящие» 
и неработающие юрлица, фирмы-
однодневки, недобросовестный 
бизнес, говорят опрошенные РБК 
эксперты. Действующие компа-
нии могут оспорить налоговые до-
начисления в суде, урегулировать 
спор в досудебном порядке, пога-
сить задолженность или подать на 
банкротство. Не оспаривают дона-
числения, как правило, фирмы-од-
нодневки. Поскольку у них нет ак-
тивов для реализации, долг висит 
годами, объясняет Ермолаев.

Мелкая налоговая задолжен-
ность говорит о том, что компания 
прекратила работу, и таких компа-
ний большинство. «Фирмы с ма-
ленькой задолженностью  — пу-
стышки, замороженные компании 
или юрлица, созданные впрок под 
будущие бизнес-проекты», — по-
яснил РБК управляющий партнер 
Taxadvisor Дмитрий Костальгин.

«Налоговые органы не всегда 
принудительно ликвидируют не-
работающие компании. Неболь-
шие суммы не позволяют вклю-
чить государственный механизм 
по взысканию задолженности че-
рез суд, и мелкая задолженность так 
и остается непогашенной и нереа-
лизованной», — говорит Ермолаев.

Подозрения должны вызывать 
компании с большими оборотами 
и суммами долгов. «Большая задол-
женность по НДС может означать, 
что компания связана с недобросо-
вестными операциями, например 
обнальными схемами», — указал 
Ермолаев.

В совокупности компании из базы 
ФНС задолжали 789,5 млрд руб. 
налогов, включая пени и штрафы. 
Свыше половины этой суммы (52%) 
приходится на налог на добавлен-
ную стоимость (НДС), следует из 
данных налоговой. «Большинство 
претензий налоговых органов 
связаны с НДС», — констатировал 
Костальгин. Система контроля АСК 
НДС-2 автоматически выявляет 
случаи уклонения от уплаты НДС 
или попытки мошеннического 
возмещения налога, и в результа-
те налоговые органы доначисляют 
платежи. По остальным налогам 
нет столь большого разрыва по 
объемам задолженности. 17% со-
ставила задолженность по налогу на 
прибыль, 11% — неуплаченные ак-
цизы, 6% — налог на доходы физи-
ческих лиц (НДФЛ) и 4% — налог на 
имущество организаций. Наимень-
шая задолженность у компаний на 
упрощенной системе налогообло-
жения — 1,8%. Задолженность ком-
паний по страховым взносам на 
обязательное медицинское стра-
хование (ОМС) составила 0,48%.

ФНС также раскрыла информа-
цию о 365,2 тыс. компаний с непога-
шенными штрафами. Общий объ-

ем всей задолженности по штра-
фам составляет 14,66  млрд  руб. 
При этом ФНС не конкретизирует, 
за какие нарушения были начис-
лены штрафы. «Более детальная 
информация с указанием статей 
правонарушений сделала бы базу 
данных более полной», — отметил 
Костальгин.

Рекордсмены 
по задолженности

Большинство компаний — лидеров 
по суммам налоговой задолженно-
сти в базе данных ФНС — это про-
изводители алкоголя и спирта.

На первом месте оказался лике-
ро-водочный завод «Ярославский» 
с недоимкой 10,7 млрд руб. Сейчас 
предприятие проходит процеду-
ру банкротства. Бывшему генди-
ректору предъявлено обвинение 
в уклонении от уплаты налогов 
в размере 2,5 млрд руб.

На втором месте — ювелирная 
компания «Яшма» с налоговой за-
долженностью 10,2 млрд руб. Ком-
пания признана банкротом, а в от-
ношении руководства возбужде-
но уголовное дело об уклонении 
от уплаты 7 млрд руб. налогов.

На третьем месте по сумме на-
логовой задолженности идет Сто-
личный ювелирный завод, руко-
водство которого подозревают 
в сокрытии 5 млрд руб. налогов.

В числе крупнейших должни-
ков  — 11 производителей алко-
голя из Кабардино-Балкарии, ру-
ководители которых также подо-
зреваются в уклонении от уплаты 
налогов. По данным следствия, за-
воды использовали популярную 
схему неуплаты акцизов на алко-
голь. По оценкам Минфина, толь-
ко в Кабардино-Балкарии ущерб 
превысил 23 млрд руб. В настоящее 
время по десяти уголовным делам 
возмещен ущерб на общую сумму 
свыше 9 млрд руб.

На 15-м месте в числе круп-
нейших должников НПО «Мосто-
вик» с налоговой задолженностью 
в 3,4  млрд руб. До банкротства 
в  2015  году предприятие входи-
ло в число крупнейших в России 
строительных компаний и по-
строило вантовый мост на остров 
Русский во Владивостоке, Бутов-
скую линию метро в Москве и объ-
екты к Олимпиаде в Сочи. 

При участии Евгения Тарасенко
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Переработка 
отходов в цифрах
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твердых коммунальных отходов 
(ТКО) ежегодно производится 
в России, 7% из них идет 
на переработку

130 

мусороперерабатывающих 
заводов понадобится России, 
по оценке Минпромторга

291 

млрд руб. — бюджет проекта 
«Комплексная система 
обращения с твердыми 
коммунальными отходами»

60%
ТКО должно направляться 
на переработку к 2024 году, 
согласно нацпроекту 
«Экология»

тверждает Чайка. «Ей предстоит 
стать агрегатором всех процессов 
в формирующейся отрасли обра-
щения с отходами», — добавил он.

Публично-правовая компания 
должна стать институтом разви-
тия, который снимет инвестици-
онную составляющую с тарифа 
регионального оператора. «Это не 
подмена регионального операто-
ра или единый федеральный опе-
ратор, который придет и выстро-
ит всех для работы под одну дуд-
ку. При этом это не просто ком-
пания, которая будет заниматься 
нормотворчеством. Она может 
стать и совладельцем строящихся 
мощностей», — уточнил Храмов. 
По его словам, в интересах как ре-
гиональных операторов, так и биз-
неса ППК сможет выпускать обли-
гационные займы под конкретные 
проекты, субсидировать процент-
ную ставку по банковским креди-
там, давать гарантии, компенсиро-
вать купонный доход по облигаци-
ям и так далее.

Господдержка в форме субсидий 
или капитального гранта улучшит 
финансовые показатели проекта, 
но вхождение в проект госкомпа-
нии влечет за собой дополнитель-
ную ответственность частного биз-
неса по отчетности о расходовании 
средств, а также обоснованию их 
целевого использования, преду-
предил Сергей Демин. 

При участии 
Валерии Комаровой, 
Светланы Бурмистровой

Налоговая задолженность российских компаний

Какие налоги недоплатили компании
Сумма долгов по налогам, пеням и штрафам для всех компаний-
должников, млрд руб.

Источник: ФНС, расчеты РБК

410,4
НДС

88,3
Акцизы

78,6
Другие налоги

131,3
Налог на прибыль

34,1
Налог  
на имущество 
организаций

46,8
НДФЛ

Количество компаний-должников и размер  
их долгов

739 404
До 1000 руб.

314 787
От 1000 до 10 тыс. руб.

252 095
От 10 тыс.  
до 100 тыс. руб.

117 838
От  
100 тыс.  
до 1 млн 
руб.

45 139
Более 1 млн руб.

ФНС приоткрыла налоговую тайну 

Это уже третья волна 
публикации открытых 
данных ФНС. На первом 
этапе, 1 августа, появи-
лась информация о чис-
ленности сотрудников, 
специальных налоговых 
режимах и участии в кон-
солидированной группе 
налогоплательщиков. 
Как подсчитал РБК, в 15% 
российских компаний, 
данные о которых рас-
крыла ФНС, нет ни одного 

сотрудника, в 50% фирм 
работают по одному-два 
человека. Каждая пятая 
оказалась убыточной, по-
казали опубликованные 
1 октября финансовые 
результаты компаний.
Всего на 1 октября 
2018 года в ЕГРЮЛ заре-
гистрировано 4,21 млн 
юрлиц. Однако ФНС 
в ходе двух предыдущих 
публикаций раскрыва-
ла информацию только 

о 2,5 млн российских 
компаний. Из-за санкций 
ведомство как минимум 
до 2020 года не будет 
раскрывать данные 
о стратегических ком-
паниях, предприятиях 
ОПК и крупнейших на-
логоплательщиках (на 
федеральном уровне 
к ним относятся ком-
пании с доходом выше 
35 млрд руб. в год, на ре-
гиональном — от 2 млрд 

до 35 млрд руб.). В утвер-
жденный президентом 
список стратегических 
предприятий входит око-
ло 70 компаний, включая 
«Роснефть», «Газпром», 
РЖД, «Аэрофлот», ВТБ, 
«РусГидро» и т.д.).
Иных исключений для 
компаний не предусмо-
трено, сообщила РБК 
пресс-служба ФНС.
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Почему «Стокманн» отказался от развития известного мультибренда

Сошел с подиума
ОЛЬГА ДУБРАВИЦКАЯ

Российский оператор 
Stockmann отказался раз-
вивать универмаги Podium 
Market. Осенью бывший вла-
делец Podium Market Эдуард 
Киценко обвинил Stockmann 
в нарушении условий выкупа 
у него этого бренда.

АО «Стокманн» (российский 
оператор финского ретейлера 
Stockmann) отказалось от даль-
нейшего развития сети универма-

гов под брендом Podium Market, 
заявил владелец «Стокманн» Яков 
Панченко.

В мае 2017 года стало извест-
но, что российский Stockmann 
планирует купить некоторые 
торговые точки Podium Market. 
В рамках сделки планировалось, 
что часть магазинов (под вывес-
кой Podium Market работало в это 
время восемь мультибрендов в 
Москве, Казани, Сургуте и Крас-
нодаре) сразу перейдет под фин-
ский бренд, а остальные — посте-
пенно. «Изначально цель была пе-

ределать все точки в Stockmann. 
Так  как сделать это быстро все 
равно не удастся, мы решили по-
смотреть, насколько сам по себе 
бренд Podium Market жизнеспосо-
бен», — пояснял Панченко причи-
ны того, почему новый владелец 
решил сохранить часть универма-
гов с прежним названием.

Сейчас, согласно официаль-
ному сайту, осталось только два 
магазина под вывеской Podium 
Market — в столичных торговых 
центрах «Модный сезон» и «Ев-
ропейский». По словам Панчен-

ко, оставшиеся магазины пла-
нируется закрыть в течение бли-
жайшего месяца, с 1 февраля сле-
дующего года на их месте будут 
открыты универмаги Stockmann. 
«Планом А всегда была переделка 
всех универмагов Podium Market в 
универмаги Stockmann. Для под-
страховки у нас был план Б — мы 
за собой оставили опцию выку-
пить бренд Podium Market, что-
бы была возможность контроли-
ровать этот бренд. Работая с ним 
год, мы поняли, что ни сюрпри-
зов по выручке и ассортименту, 
никакого хайпа в нем нет. В свое 
время [это была] очень успешная 
история, но [теперь это история], 
отжившая свой век. Мы  приня-
ли решение, что мы не будем ни 
выкупать этот бренд, ни продле-
вать лицензию на его использо-
вание», — пояснил Панченко РБК.  

Решение отказаться от разви-
тия Podium Market было объявле-
но российским «Стокманном» на 
фоне судебного процесса с Эдуар-
дом Киценко. В июле бизнесмен 
подал иск к оператору Stockmann 
на 40,05 млн руб. Как пояснила сто-
рона истца на предварительных 
слушаниях в начале сентября (кор-
респондент РБК присутствовал на 
заседании), претензии возникли 
именно из-за бренда универма-
гов. В рамках сделки Stockmann 
приобрел лицензию на использо-
вание бренда сроком на год, соот-
ветствующий договор был заклю-
чен 31 октября 2017 года.

Но, как утверждают адвока-
ты, в июне 2018-го Киценко имел 
право досрочно выкупить товар-
ный знак, а у Stockmann возни-
кала обязанность его продать. Но 
Stockmann, утверждают юристы, 
бренд не продал. В результате, не 
получив его вовремя, Киценко на-
рушил условия другого соглаше-
ния — с инвестгруппой «Русские 
фонды».

Представители Киценко хо-
датайствовали о приобщении к 
делу дополнительных письмен-
ных доказательств, суть кото-
рых заключалась в том, что тот, 

Согласно официальному 

сайту, сейчас осталось 

только два магазина 

под вывеской Podium 

Market. Их планируется 

закрыть в течение 

ближайшего месяца, 

а с 1 февраля следующего 

года на этих местах 

будут открыты 

универмаги Stockmann, 

уверяет Яков Панченко

Р Е Т Е Й Л

Планируете ли вы экономить на покупках одежды в этом году?

% от опрошенных покупателей соответствующих видов одежды
 Буду покупать одежду, как и раньше      Буду покупать одежду чаще, чем раньше
 Буду покупать одежды столько же, но более дешевых брендов или со скидками
 Планирую покупать одежду реже, чем раньше      Затрудняюсь ответить

Источники: «РБК Исследования рынков», Росстат

Женская одежда Мужская одежда Детская и подростковая одежда

41,3 52 52,7

5,3 2,8 9,415,7

14,4 16,5

24,63 18,7 10,4

13 12,1 11

Рынок российской одежды*

* На основе анализа 649 сетевых операторов, в ассортименте которых присутствует одежда. ** Данные на февраль 2018 года.
Источники: «РБК Исследования рынков», Росстат

1,95 
трлн руб. — объем продаж 
одежды в России в 2017 году 
(1,98 трлн руб. в 2016-м). 
По прогнозам экспертов, 
в 2018-м объем продаж 
будет равен 

2,02 трлн руб.

18 416 
сетевых магазинов одежды было в России на февраль 
2018 года (18 705 магазинов на февраль 2017-го)

69% 
Доля российских сетей 
в структуре продаж 
одежды**, 

31% 
принадлежит 
иностранным сетям 
(в феврале 2017 года 
доля российских сетей 
составляла 66%)1,62 

трлн руб. — объем розничных 
продаж верхней одежды в 2017 году, 
это 83% всего российского рынка 
одежды

38,1% 
сетей расширили свою 
розницу в России за по-
следний год**, 34,8% се-
тей сократили розницу
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На Podium

Первый магазин под брендом Podium появился в Москве еще 
в 1994 году. Как отмечала Полина Киценко (жена Эдуарда Кицен-
ко, которая участвовала в развитии розничного проекта), в те 
годы «не стоял вопрос выживания бизнеса люксовой одежды».  
«В Москве не было мультибрендов, мы в этом плане стали пио-
нерами, поэтому никаких проблем с покупателями не испыты-
вали — у касс частенько были очереди», — рассказывала она. 
Вплоть до 2012 года проект (насчитывал более 20 магазинов) 
развивался под брендом Podium, но затем прекратил свое суще-
ствование: у сети появились проблемы с платежами контраген-
там. В мае 2012-го ОАО «Подиум» (на тот момент головная компа-
ния) было признано банкротом. Но Киценко остались в одежном 
бизнесе и перезапустили сеть уже под брендом Podium Market. 
«Мы хотим открывать еще больше магазинов, причем не только 
в Москве, но и по всей России, — анонсировала Киценко. — 
Такой концепции, как у нас, сегодня нет, пожалуй, ни у кого». 
Но и у переформатированной сети возникли аналогичные 
проблемы. Уже с осени 2016-го число исков к компании резко 
увеличилось: так, если в период с 2012-го по начало августа 
2016-го к компании было предъявлено 23 иска, то с конца авгу-
ста 2016-го до 24 мая 2017-го — 71. К этому моменту о намерении 
купить универмаги объявила компания Якова Панченко, а постав-
щики инициировали банкротство компании Киценко (в итоге она 
была признана банкротом в июне 2018-го).

«располагая данным договором 
опционным, зная, что он станет 
собственником товарных зна-
ков перечисленных, заключил 
свое соглашение, предваритель-
ный договор о предоставлении 
права использования товарных 
знаков между Киценко и компа-
нией «Русские фонды». Предста-
витель предпринимателя в ходе 
слушания упомянул, что плани-
ровалось создание торговой ин-
тернет-площадки с «Русскими 
фондами». Теперь из-за того, 
что бизнесмен не может испол-
нить обязательства перед «Рус-
скими фондами», поскольку сам 
не получил товарные знаки от 
«Стокманна», к нему могут быть 
выдвинуты претензии — не ме-
нее 30 млн руб. за неисполне-
ние условий передачи брендов, 
первая претензия от потенци-
ального покупателя, по словам 
юристов, поступила Киценко 
8 августа.

Киценко пытается взыскать 
средства по ст. 406.1. Граждан-
ского кодекса РФ, которая подра-
зумевает, что при ведении пред-
принимательской деятельности 
стороны могут предусмотреть со-
глашением обязанность одной из 
них возместить имущественные 
потери другой, если та понесла 
их из-за определенных в согла-
шении обстоятельств. В конкрет-
ной ситуации, по словам юристов, 
«Стокманн» и Киценко согласова-
ли сумму в размере 40 млн руб.

«У Эдуарда Киценко свой 
взгляд на эту ситуацию, он счи-
тает, что мы отказываемся купить 
у него этот бренд и нанесли ему 
[этим] какой-то ущерб, — отме-
тил Яков Панченко. — [Это] наду-
манная некорректная позиция, 
он обратился в суд с этой пози-
цией, дальше я не хотел бы ком-
ментировать».

Следующее судебное заседа-
ние назначено на 10 декабря. 

Почему подорожал палладий

Автокатализатор 
роста цены
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Палладий (его крупнейший 
производитель — «Норни-
кель») подорожал до рекорда, 
вплотную приблизившись 
к цене золота. Повышен-
ный спрос может быть спеку-
лятивным и краткосрочным, 
предупреждают аналитики.

Палладий во вторник, 4 декабря, 
на спотовом рынке подорожал 
до рекордных $1233,82 за трой-
скую унцию (одна унция — 31 г), 
вплотную приблизившись к цене 
на золото — $1239,98 за унцию, со-
общило агентство Bloomberg.

Аналитики Commerzbank, 
опрошенные агентством, напо-
мнили, что паритета стоимости 
эти металлы не достигали более 
16 лет.

Причину взлета цены на пал-
ладий, который используется в 
автомобилестроении (почти 85% 
спроса приходится на производ-
ство катализаторов, прежде всего 
для бензиновых двигателей), они 
объясняют дефицитом предложе-
ния из-за повсеместного перехода 
с дизельных на бензиновые авто-
мобили. С августа палладий подо-
рожал более чем на 25%. The Wall 
Street Journal уже назвал этот ме-
талл одним из лучших инвестици-
онных активов года. Акции круп-
нейшего в мире производителя 
палладия «Норникеля» с августа 
поднялись в цене на 15% на бир-
же в Москве (во вторник бумаги 
компании стояли 12,67 тыс. руб. 
за  штуку, ее капитализация до-
стигала 2 трлн руб.).

Но рост цен на палладий не-
оправдан, поскольку продажи ав-
томобилей последнее время стаг-
нировали на всех ключевых рын-
ках, предупреждают аналитики 
Commerzbank. Кроме того, из-за 
угроз США ввести пошлины на 
импорт автомобилей и запчастей 
из Евросоюза давление на авто-
рынок усиливается. Директор 
группы корпоративных рейтин-
гов АКРА Максим Худалов также 
считает, что повышенный спрос 
на палладий может быть спекуля-
тивным, поскольку на этом рын-
ке мало игроков и в год потреб-
ляется лишь около 7 млн унций. 
«Если палладий и обгонит золото, 
то это будет краткосрочно и несо-
поставимо, поскольку золото все 
же мировой инвестиционный ме-
талл», — полагает он.

Российский трейдер на рынке 
металла пояснил РБК, что пал-
ладий сейчас вызывает повы-
шенный инвестиционный инте-
рес, его цена на спотовом рынке 
значительно выше  (примерно на 
10%), чем с поставкой через ме-
сяц. «Подобные настроения иг-
роков не меняются уже несколь-
ко месяцев. Игру на повышение 
подогревают возможные новые 
санкции США, которые могут за-
тронуть «Норникель» Владимира 
Потанина, обеспечивающий бо-
лее 40% рынка палладия», — ска-
зал собеседник РБК.

«Норникель» от санкций защи-
щен как раз своим доминирую-
щим положением: вряд ли США 
решатся создать проблемы ми-
ровому автопрому и обрушить 
доллар, парирует Худалов. «Нор-

никель» в 2017 году произвел 
2,78 млн унций палладия.

Представитель «Норникеля» 
отказался комментировать ди-
намику цен. В презентации ком-
пании к недавно прошедшему 
Дню инвестора указано, что об-
щий дефицит палладия выра-
стет с 0,7 млн унций в 2017 году 
до 1,2 млн унций к 2025 году.

Палладий, как правило, явля-
ется побочным продуктом при 
производстве либо никеля, либо 
платины — около 90% этого ме-
талла производится именно та-
ким образом. Соответственно, 
себестоимость у палладия прак-
тически отсутствует, а предло-
жение практически не реагирует 
на его цену, сказал РБК совладе-
лец Eurasia Mining (владеет ли-
цензией на разработку место-
рождения платины и палладия 
на Кольском полуострове) Алек-
сей Чураков. Важно отметить, что 
спрос на палладий недавно уве-
личился из-за смещения произ-
водства автомобилей в сторону 
бензиновых в связи с разразив-
шимися дизельными скандалами, 
добавил он.

Но платина и палладий мо-
гут до известной степени заме-
нять друг друга, в том числе при 
производстве автомобильных 
катализаторов, указывает Чура-
ков. «Таким образом, необходи-
мо понимать, что существенный 
среднесрочный дефицит палла-
дия приведет к его замене пла-
тиной, цены на которую нахо-
дятся сейчас на исторических ми-
нимумах — $803,5 за унцию», — 
заключил он. 

С Ы Р Ь Е
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Апартаменты, особенно в сегменте премиальной недвижимости, с каждым месяцем становятся 

все более привлекательным инвестиционным инструментом. При более низкой стоимости, 

чем премиальные жилые комплексы (на 10−15%), этот формат недвижимости все чаще располо-

жен в привлекательных локациях в центре города, где уже практически нет возможностей для 

строительства новых жилых объектов. В отличии от квартир апартаменты обычно входят в состав 

многофункциональных комплексов. Таким образом, владельцы апартаментов получают обшир-

ную социальную, торговую и развлекательную инфраструктуру прямо в здании, где находится их 

недвижимость. Эта, так называемая сервисная составляющая и является катализатором продаж 

апартаментов сейчас и обеспечит высокую ликвидность таких лотов в будущем, что несомненно 

важно для инвесторов. Тренд — апартаменты с хорошим сервисом будут пользоваться устойчи-

вым спросом.

С 1 июня 2018 г. вступили в силу изменения в ГК РФ, существенно расширившие возможности 

использования механизма эскроу. Теперь эскроу-агентами могут выступать физические лица, 

в том числе нотариусы, а также юридические лица. Перечень объектов депонирования допол-

нен движимыми вещами и бездокументарными ценными бумагами. 

Закон возлагает на эскроу-агента ответственность за сохранность депонированных вещей, а 

интересы сторон обеспечиваются принципом неприкосновенности: депонированное имуще-

ство должно быть обособлено и учтено на отдельном балансе эскроу-агента; не допускается 

обращение взыскания, арест или принятие обеспечительных мер на депонированное иму-

щество по долгам эскроу-агента или депонента; принцип получил развитие в специальных 

законах (о банкротстве, об исполнительном производстве и т. д.). Мы рекомендуем обратить 

внимание на возможности использования эскроу при структурировании сделок. 

Сегодня действительно наблюдается жест-

кая конкуренция на рынке недвижимости. 

По нашим проектам на картах конкурентно-

го окружения мы наблюдаем от 4 до 8, а ино-

гда даже до 10 строящихся объектов-конку-

рентов в непосредственной близости. 

Борьба за клиентов стимулирует большое 

количество интересных проектных решений 

и жилых комплексов с «изюминкой», как го-

ворится, на любой вкус и кошелек. Не хоте-

лось бы потерять все это. Ведь строительная 

отрасль — это большое количество техни-

ческой документации, процедур и согласо-

ваний, перестроить налаженную систему 

в одночасье невозможно. Внедрение проект-

ного финансирования потребует перестрой-

ки всех бизнес-процессов, налаживания 

системы взаимодействия с банковскими 

структурами. Для ускорения процессов 

согласования в банках девелоперам будет 

проще использовать уже проверенные, отра-

ботанные проекты. Однако в современном 

мегаполисе архитектура должна быть разно-

образной, возврат к однотипной застройке 

совершенно неприемлем. 

Уходящий год стал успешным для «Ли-

дер-Инвест»: компания демонстрирует 

невероятно высокие темпы роста. По итогам 

года мы рассчитываем на рост в 2,3 раза 

в денежном выражении и в 2,8 раза в про-

данных площадях. 

Успехи компании — это реакция рынка на ак-

тивное строительство на всех наших пло-

щадках и на высокое качество девелопер-

ского продукта. Мы завершили разработку 

уникальной концепции нового сегмента 

клубных домов, которая объединяет такие 

преимущества, как выгодное расположение 

проектов, авторскую архитектуру, охраняе-

мую территорию, малоквартирный формат, 

передовую инженерию и короткие сроки 

строительства. А также вышли в перспек-

тивный сегмент проектов комплексного 

развития территорий, где мы сейчас видим 

активный спрос. 

И, конечно, мощным драйвером для разви-

тия «Лидер-Инвест» стало формирование 

во всех ключевых направлениях команды 

экспертов, которые ориентированы и моти-

вированы на общие победы. 

Татьяна Тихонова
РГ-Девелопмент

Олег Мамаев
Лидер-Инвест

Вокзалы высокоскоростной магистрали 

Москва-Казань будут цифровыми, а на при-

легающих территориях появятся крупные 

инвест-проекты. На 14 остановочных пунктах 

высокоскоростной магистрали Москва-Ка-

зань будут построены новые вокзальные 

комплексы. Они станут мультимодальными 

сервисными центрами, а в системе управ-

ления будет единая цифровая платформа 

расчета пассажиропотоков, численности 

персонала и оборудования, системы контро-

ля и безопасности, что позволит оптимизиро-

вать логистику и планировку. Для пассажиров 

предусмотрены максимально комфортные 

условия и сервисы: финансовые услуги, 

новые форматы торговли, билетный сервис, 

электронная навигация, система биометри-

ческого сканирования и цифровой посадки 

на рейс с помощью смартфонов, а также 

рестораны и кафе, детские зоны, возможно-

сти для проведения выставок, музыкальных 

мероприятий, лекций и образовательных 

интерактивов, оборудованные Wi-Fi залы 

ожидания. Для территорий вокруг остано-

вочных пунктов разработаны оптимальные 

программы развития, подразумевающие 

строительство жилых кварталов, производ-

ственных территорий, медико-социальных 

и развлекательных объектов. 

Геннадий Устинов
Балтийская Строительная 
Компания — Санкт-Петербург

Сергей Шорин
Пепеляв Групп

Юрий Попов
Скоростные магистрали

5 декабря,
Four Seasons

Итоги года с РБК.  
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Алена Дерябина
Дон-Строй Инвест

2018 год был очень динамичным и богатым 

на новинки, как в плане законодательных ре-

форм девелоперской отрасли, так и в виде 

огромного количества новых проектов. 

Активность проявляли не только девелопе-

ры, но и покупатели — объем спроса бил все 

рекорды. В общем, скучно на рынке точно 

не было.

Если говорить об итогах года конкретно 

для Донстроя, то мы в общем «рекордном» 

тренде, по всем ключевым для девелопер-

ской компании показателям. Во-первых, 

мы ввели в эксплуатацию 7 домов общей 

площадью почти полмиллиона кв. м, это 

около 3 тысяч квартир. Во-вторых, вывели 

на рынок четыре новых проекта, причем не 

только в привычных нам сегментах «бизнес» 

и «люкс», но и в новом для компании ком-

форт-классе. 

И, наконец, финансовые рекорды: за 11 меся-

цев 2018 года наш объем продаж превысил 

50 млрд. рублей — это на 55% больше по-

казателя прошлого года. Уже можно смело 

говорить, что по итогам года Донстрой 

зафиксирует максимальную выручку  

в своей истории. 


